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1>юро обкома КПСС, исполком област
ного Совета народных депутатов, президи
ум облсовпрофа и бюро обкома ВЛКСМ 
рассмотрели итоги работы районов, сов
хозов, колхозов и механизированных от
рядов на уборке за четвертую неделю ав
густа.

Победителями социалистического со
ревнования признаны:

Асиновский район (секретарь горкома 
КПСС А. Д. Колтыков, председатель гор
исполкома А. И. Реннит. секретарь рай
кома профсоюза работников агропромыш
ленного комплекса Е. А. Романенко, се
кретарь горкома ВЛКСМ С. И. Рекунов);

Кодсевниковскнй район (секретарь рай
кома КПСС В. И. Певнев, председатель 
райисполкома Н. М. Белоусов, председа
тель райкома профсоюза работников аг
ропромышленного комплекса А. Т. Фаде
ев, секретарь райкома ВЛКСМ В. В. Лу
нев);,

Чаннский район (секретарь райкома 
КПСС И. Ф. Григорьев, председатель 
райисполкома В. С. Старцев, председатель 
райкома профсоюза работников агропро
мышленного комплекса Ю. Г. Туров, се
кретарь райкома ВЛКСМ С. И. Устинов);

совхоз имени Кирова Асиновского рай
она (директор А, В. Филиппов, секретарь 
парткома С. А. Забабуров, председатель 
профкома Г. А. Галанов, секретарь коми
тета ВЛКСМ Л. М, Воробьев);

совхоз оКожевниковский» Кожевников-
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ского района (директор П. И. Шкарин, 
секретарь партбюро В. Л. Кропачев, пред
седатель профкома В. Ф. Шалагин, се
кретарь комитета ВЛКСМ Л. .И. Шилова);

совхоз «Таежный» Бакчарского района 
(директор А. И. Токмаков, секретарь 
партбюро В. Я. Ковальчук, председатель 
профкома С. В. Агафонов, секретарь ко
митета ВЛКСМ 3. А. Королева);

совхоз «Усть-Вакчарский» Чаинского 
района (директор П. В. Смирнов, секре
тарь парткома В, М. Перевозчиков, пред
седатель профкома В. Н. Бессмертных, 
секретарь комитета ВЛКСМ С. В. Пере
возчикова);

совхоз «Комсомолец» Асиновского рай
она (директор П. А. Артемов, и.о. секре
таря парткома В. Н. Спраговский, пред
седатель профкома А. Д. Петровых, се
кретарь комитета ВЛКСМ В. П. Полов- 
ков);

колхоз «Гигант» Шегарского района 
(председатель В. И. Лещеня, секретарь 
парткома К. А. Маликов, председатель 
профкома Г. М. Цыро, секретарь комите
та ВЛКСМ Ю. В. Непомнящих);

Механизированные отряды
Крутоложненский колхоза «Первое мая» 

Первомайского района (бригадир В. Ф. 
Лебедев);

Чилинский совхоза имени XXII съезда 
КПСС Кожевниковского района (брига
дир А. И. Веретин);

Леботерский совхоза имени бО-летия 
СССР Чаинского района (бригадир А. И. 
Демьянов);

совхоза «Южный» Шегарского района 
(бригадир Н. И. Замятин);

совхоза «Зырянский» Зырянского рай
она (бригадир А, Л. Прибытков):

Куяновский колхоза «Рассвет» Перво
майского района (бригадир В. И. Сидо
ров};

Вороновскнй совхоза имени XXI съез
да КПСС Кожевниковского района (бри
гадир Л. С. Глевицкий).

•  Н а  п о л я х  о б л а с т и  о б м о л о ч е н о  3 2  п р о 

ц е н т а  х л е б о в  •  З я б и  в с п а х а н о  16 •  С о л о 

м ы  у б р а н о  18 п р о ц е н т о в  •  Н а  6 7  п р о ц е н 

т о в  в ы п о л н е н  п л а н  з а г о т о в к и  с и л о с а  ф  Н а 

д о й  о т  к о р о в ы  с о с т а в и л  9 ,8  к и л о г р а м м а  

м о л о к а ,  ч т о  н а  0 ,7  к и л о г р а м м а  б о л ь ш е  п р о 

ш л о г о д н е г о

у  ИНИЦИАТОРОВ СОРЕВНОВАНИЯ

БЛИЗКИ К ЗАВЕРШЕНИЮ
с  крупным опережением 

лидирует на уборке урожая 
совхоз имени С. М. Киро
ва. здесь уже обмолочено 
80 процентов зерновых. Для 
сравнения: имеющий второй 
результат в районе совхоз 
«Комсомолец» успел убрать 
без малого половину площа
дей. I

Наилучшего намолота — 
5 тысяч центнеров —  до
бился комбайнер ведущего 
хозяйства Николай Алек
сеевич Пешкичев. Следом 
идут его товарищи по рабо

те Георгий Иванович Воро- 
шан и Иван Васильевич Ве
дерников.

■Отлично организована у 
кировцев уборочная страда 
в механизированном отряде, 
возглавляет который Васи
лий Константинович Гурин: 
высококачественно зерно
вые убраны с площади 
1.600 гектаров, а урожай
ность с каждого из них до
стигает 20 центнеров.

И. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.

ПРИ|ГЛ1АЩАЕМ ОБЪЯСНИТЬСЯ

ИЗ-ЗА НЕОРГАНИЗОВАННОСТИ
в  настоящее время Алек

сандровский район по надо
ям минусует (к уровню про
шлого года) на 0,9 кило
грамма на каждую фураж
ную корову. И вдруг еще 
более резкий спад: всего за 
неделю потеря составила це
лый килограмм! В чем при
чина?

О событиях последних 
дней, приведших к столь 
внушительной потере про
дуктивности, рассказывает 
государственный инспектор 
по закупкам и качеству 
сельхозпродуктов Александ
ровского РАПО Г. И. ГУ
ЛЯЕВ:

— Все это — наша неор
ганизованность... Много бы
ло разговоров о необходи
мости наладить нормальное 
кормление коров, но только 
к концу августа малость 
раскачались. А тут выясни
лось: пастбища, • которыми 
пользовались все лето, прак-

С е в е р .  Л ю д и ,  Н е ф т ь

Динар Тляубаев молодой нефтяник. 
После окончания Стрежевского учебного 
комбината он трудится оператором в 
бригаде подземного ремонта скважин 
НГДУ «Стрежевойнефть». С хорошей сто

роны зарекомендовал себя Динар в этом 
коллективе. По мнению членов бригады, из 
йего выйдет хороший нефтяник. ^

’ Фото Н. Лесникова.

тически истощились, надо 
перегонять стада в более 
удобные места. А расстоя
ние большое. Вот эти даль
ние перегоны и «подруби
ли» надой. Конечно, на сни
жение надоев влияет и то, 
что растел нынче был в ос
новном ранний, сейчас мно
го коров в запуске. Тем бо
лее следовало повниматель
ней организовывать уход за 
животными.

— Какие моменты корд1- 
ления сейчас стали перво
степенными?

— Выделено достаточное 
количество тракторов для 
бесперебойной доставки зе
леного корма. Пастьба вдо
воль по отавам — тоже 
крупный реПерв. Упорядо
чивается работа пастухов.. 
Все эти вопросы рассмотре
ны’ на состоявшемся только 
что бюро Стрежевского гор
кома партии.

НОВЫЙ
С Ч Е Т

Труженики пристани «Мо- ' 
гочино», готовясь к достой
ной встрече 70-летия Вели
кого Октября, приняли по
вышенные социалистиче
ские обязательства. В част
ности, было намечено вы
полнить план двух лет пя
тилетки к 7 октября, как 
раз под занавес навигации. 
Но жизнь внесла свои кор
рективы. Пополнение пред
приятия новыми транспорт
ными средствами, добросо
вестный труд большинства 
речников позволили коллек
тиву досрочно справиться с , 
обязательствами. Двухлетка 
по главным технико-эконо
мическим показателям обес
печена в начале августа. 
Перевезено народнохозяй
ственных грузов 1,1 милли
она тонн. А  план двух лет 
пятилетки по переработке 
грузов могочинцы перекры
ли на 15 процентов.

Весомый вклад в очень 
важную трудовую победу 
внесли экипажи плавучих 
кранов под руководством 
старших электромехаников 
В. Л. Тугушева и А. Л. Ев
сеева, команды теплоходов 
«РТ-370» и «РТ-189» „во 
главе с капитанами М. И. 
Буравлевым и А. А. Горло
вым, команды пассажирских 
судов «Заря» и парома под 

. командованием капитанов 
В. Г. Бгавина и А. И. Пуш
кина.

Речники пристани откры
ли счет третьего года пяти
летки. В активе его узйе бо
лее 100 тысяч тонн переве
зенных грузов.

Л. ЕРЕМИН.
Мопчановский район.

В н и м а н и е :  к т о  х о ч е т  с т а т ь  
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УПРАВЛЕНИЕ ОБЩЕСТВЕННОГО .ПИТАНИЯ 
СОВМЕСТНО С ЛЕНИНСКИМ РАЦКОМОМ КПСС 
ОБЪЯВЛЯЮТ 1КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТ
НОЙ ДОЛЖНОСТИ ДИРЕКТОРА ТРЕСТА СТОЛО
ВЫХ № 2.

Томский трест столовых № 2 объединяет столовые 
открытого типа, заводские столовые, рестораны и кафе 
города Томска. Главная задача директора треста — ор
ганизация работы предприятий общественного питания 
в новых условиях хозяйствования, перестройки. Ему 
предстоит решать вопросы подбора и расстановки кад
ров, технического перевооружения, добиваться высокой 
рентабельности, культуры обслуживания и улучшения 
качества пищи. Желающим участвовать в конкурсе не- 
о1бходимо подать заявление и личный листок по учету 
кадров до 15 сентября в конкурсную комиссию по адре
су: г. Томск, Набережная реки Ушайки, 18. управление 
общественного питания.

НА ДОБЫЧЕ ТОРФА
Коллегия агропромышлен

ного комитета области и 
президиум обкома профсою
за работников АПК рас
смотрели итоги социалисти
ческого соревнования про
изводственных объединений 
«Агропромхимия» по добы
че торфа на 28 августа 1987 
года.

Победителями признаны 
объединения: Зареченское
(председатель А. Г. Валлиу- 
ЛИН, председатель профкома 
С. В. Ларионова), Чаинское

(В. И. Техриб, Л. Н. Ани
кин), Молчановское (Н. И. 
Танеев, П. Н. Луцик), Пер
вомайское (Н. Г. Костень, 
В. П. Насонов).

Шегарское и Кожевни- 
ковское объединения в тре
тьей неделе ударного месяч
ника заготовку торфа в^ли 
неудовлетворительно, а
Верхнек’етское, Тегульде!- 
ское. Томское так и не 
включились в важнейшую 
кампанию.

О

на Томском электромеханиче
ском заводе вручены благо
дарственные письма родите
лям, дети которых успешно 
учатся в подшефной школе 
№ 32. В их числе наладчик 
С. В. и полировщица Л. М. 
Скрипке, кузнец И. П. и эко
номист Н. В. Ястребовы, то
карь Н. С. и контролер ОТК 
Г. М. Мосейчук, начальник от
дела стандартизации Л. П. и 
инженер отдела главного кон
структора А. И. Суппесы и , 
другие.

Т. ПАВЛОВА.

С т р о и т с я  Н е ф т е х и м

Т О Ч К А  З А М Е Р З А Н И Я
Нефтехям продолжает расти. У томичей 

уже вошло в привычку: вот вводится новая 
мощность, самая'самая в стране, самая- 
самая э мире. И мы привыкли к тому, что 
на Нефтехнме все самое-самое. Особенно 
строители. Ну, как же—знаменитое на всю 
страну управление «Химстрой», востор
женные отзывы как наших, так и зарубеж
ных специалистов, на монтаж приезжают 
отряды самых лучших специалистов опять- 
таки со всей страны.

В общем, выше всех похвал.
И тем более обидно, что положение

сегодня на стройке не просто тревожное— 
критическое. Под угрозой ввод заводов 
четвертого пускового комплекса—произ
водств этилёна-пропнлена и полиэтилена 
высокого давления. А  сорвется ввод — у 
исключительности всегда две стороны— 
страна провалит планы по производству 
пластмасс не только в двенадцатой, во в 
тринадцатой пятилетке. Не будет выполне
на программа химизации.

Можем мы допустить такое? Думаю, 
вопрос риторический.

К А К  П Р И В Ы Ч К А  

П О Б Е Д И Л А  

Т Р А Д И Ц И Ю

о  традициях «Химстроя» 
мы рассказывали много. И 
больше всего о тех, которые 
родились на строительстве 
нефтехимического иомфна- 
та. Суть их в одном — чуть 
ли не с первых дней «Хим
строй» брал власть в свои 
руки. Заказчик неритмично 
поставлял оборудование на 
площадку— строители сами 
организовывали поставки, 
предоставляли свой транс
порт, наводили порядок, а 
от заказчика требовали 
тоДько одного — беспреко
словного выполнения своих 
требований. Дирекции ком
бината ничего другого не 
оставалось, как подчинять- 

-ся железной дисциплине: 
ведь диктат строителей был 
подкреплен особо сильным 
аргументом — порядком на 
стройке и высокими темпа
ми работ.

Субподрядчики из мини

стерства монтажных и спе
циализированных строитель
ных работ как бы вливались 
в коллектив «Химстроя»— 
ведь выполняли-то общую 
задачу. И товарищеская 
взаимопомощь, работа друг 
на друга плюс опять-таки 
железная дисциплина рож
дали победу.

Против «засилья» строи
телей никто всерьез и не 
возражал—дело было доро
же. А дело целиком зависе
ло от «Химстроя».

Но шло время. И приоб
ретенное с таким трудом 
стало привычным. Привыч
ным стал и успех, будто он 
приходил сам собой.

И объективно; «Хим
строй» сегодня ведет соору
жение двух крупнейших 
объектов— четвертую оче
редь ТНХК и ТЭЦ-3.

А теперь взглянем на вы
полнение плана семи меся
цев. Генеральный подряд
чик выполнил план на 106 
процентов, внутренний
субподрядчик— организации 
одного с «Химстроем» ми

нистерства—на 96 процентов 
и подразделения Мйнмонтаж- 
спецстроя— на 70.

Распался единый фронт 
наступления. И из первого 
помощника субподрядчиков 
«Химстрой» превратился в 
противника. Генподрядчик 
не только не помогал, не 
заставлял, не организовы
вал, но и затягивал переда
чу объектов под специаль
ные монтажные работы. По 
■нескольким позициям—на
полгода позже графика.

И стоило генподрядчику 
только чуть-чуть разжать 
свою железную руку, как 
начались перебои с постав
ками. Причем самым неле
пым образом— на площад
ках и складах комбината на 
сегодняшний день находит
ся оборудование стоимостью 
порядка 90 миллионов руб
лей. Казалось, этим должен 
воспользоваться заказчик— 
стройке обязательно ну
жен лидер. Но, увы. заказ
чик оказался не на высоте. 
Потому что даже организо
вать вывозку оборудования

по всем правилам (то есть 
со всей документацией и 
другими атрибутами) не мо
жет. Есть оборудование, в 
котором еще не хватает ка
кой-то важной детали, есть 
— в котором уже не хватает.

В Т О Р О Е

Д Ы Х А Н И Е

и  самое тревожное— мно
гие на стройке смирились с 
таким положением дел. Нет 
объектов для субподрядчи
ков—ничего, когда-нибудь 
да появятся. Лежит на пло
щадке оборудование— ниче
го, когда-нибудь смонтиру
ем. Упала исполнительская 
дисциплина. По нескольку 
раз штаб стройки пережевы
вает вопросы, которые дол
жны быть решены в проме
жутке между двумя засе
даниями.

Надо срочно принимать 
меры. Что сделать для того, 
чтобы у стройки появилось 
второе дыхание?

Об этом шел разговор за 
«круглым столом» журнали
стов Томска и представите
лей министерства монтаж
ных и специализированных 
строительных работ. В раз
говоре принимали участие 
заместитель министра Вита
лий Андреевич Павлов, за
меститель начальника уп
равления Главхиммонтажа 
А. П. Шакурин, главный 
инженер Главтепло1мбН'Тажа 
С. С. Егоров, заместитель 
начальника Главлегпрод-

монтажа К. М. Гайдамак и 
другие официальные лица.

Для спецмонтажников 
сегодня . задача номер 
один— подготовиться к зи
ме. Не просто позатыкать 
щели, чтоб не дуло, нужно 
провести сложный комплекс 
работ. Ведь зимой темпы 
монтажа должны не только 
не упасть, а возрасти. Поэ
тому часть работ, которые 
выполнимы только в летнее 
время, надо завершить сей
час и обеспечить стройку 
теплом, электроэнергией и 
так далее.

Вторая задача связана с 
первой— ускорение. Если в 
первом квартале нынешнего 
года подразделения минис
терства осваивали ежеме
сячно по 270 тысяч рублей, 
в июне— 600 тысяч рублей, 
в июле— 750 тысяч, в ав
густе ожидается— 875. то в 
сентябре надо выйти на ру
беж 1.200 тысяч, а в октяб
ре—до полутора миллионов!

Третья задача вытекает 
из двух первых. Надо уве
личить количество монтаж
ников на 200— 250 человек 
за счет специалистов из 
других городов страны.

Четвертая задача... Впро
чем, всего не перечислить 
да, наверное, и нет необхо
димости. Главное ясно: мон
тажники берутся за дело. 
Ну, а горький опыт ускоре
ния одних за счет отстава
ния других — учтен он или 
нет?

— Что касается подряд
чика, в нем мы уверены

полностью, — сказал на 
встрече с журналистами 
В. А. Павлов. — Более то
го, «Химстрой» — са.мый 
серьезный подрядчик, с 'ко
торым нам приходилось 
когда-нибудь работать.

А вот в заказчике я не 
уверен до сих пор.

Сомнения замминистра 
хорошо понятны тем, кто 
знаком с ситуацией. Впе
чатление такое, что адми
нистрации комбината новые 
заводы вовсе даже не нуж
ны и они меньше всех заин
тересованы в пуске. И в 
пуске, и в качестве выпол
няемых работ. Ведь адми
нистрация имеет уникаль
ную льготу: комбинату
разрешено набрать на буду
щие производства 1.800 че
ловек. За 18 месяцев до 
официального срока пуска. 
Чтобы те люди, которым 
предстоит работать на этом 
оборудовании, смогли изу
чить его еще в ходе монта
жа. Чтобы не дали строите
лям и монтажникам хоть на 
миллиметр отступить от 
проекта. Чтобы своими ру
ками собирать оборудование, 
участвовать в монтаже, по
могать, ускорять события.

На сегодняшний день на
брано 83 человека.

К О Н Т Р О Л Ь Н А Я

t 0 4 K A

Строители сегодня — как 
под микроскопом. То прис
тальное внимание, которое

оказывается стройке со сто
роны министерства, област
ной партийной организации, 
можно сравнить с этим 
чутким прибором. Но вот 
тот настрой на ускорение, 
который сейчас царит в 
«верхах» и полностью под
держивается рабочими, не 
касается среднего звена— 
инженерно-технических ра- 
.ботников. Доказательства? 
Нужно побывать хотя бы на 
одном заседании штаба, что
бы убедиться в этом во
очию. Из 69 целевых зада
ний по одному из корпусов 
четвертого пускового ген
подрядчик С МУ-15 выпол
нил лишь 64, Потребовали 
отчета за невыполнение, а 
руководители С МУ-15 оби
делись. Не выполнено-то 
всего пять, а все остальное 
сделано. И начальник уп
равления «Химстрой»
П. Г. Пронягин объясняет, 
что выполнять надо все, 
что намечено, притом в пол
ном объеме.

А рабочие действительно 
рвутся в бой. Особенно 
монтажники из других горо
дов. Многие готовы трудить
ся и в воскресенье, и с 
продленным днем. Чтобы 
поскорее закончить и уе
хать. А вот организовать 
даже вторую смену на 
стройке пока не могут. Хо
тя долги растут и сейчас.

Времени не осталось 
даже на перестройку! Пере
страиваться надо на ходу. 
Оглянуться назад, крити
чески оценить содеянное, 
чтобы найти дорогу к буду
щему.

А оно — в руках «Хим
строя».

С. БАЛАШЕВ.

Т р е в о ж н ы й

с и г н а л !

П о д  у г р о з о й  
о с т а н о в к и

Восемнадцать скважин 
подземного водозабора, 
даю1цие областному цент
ру 22,5 тысячи кубомет-* 
ров артезианской воды в 
сутки, могут быть оста
новлены!

В апреле ■ нынешнего 
года Томский гориспол
ком принял программу 
улучшения водоснабже
ния областного центра и 
.рационального исполЬзо-; 
вания воды, В числе пер
воочередных мероприя
тий значилось и такое: 
на подземном водозаборе 
освоить мощности в объ
еме 22,5 тысячи кубомет
ров артезианской воды в 
сутки, что позволит до 
минимума свести подмес 
из р. Томи. В тяжелей
ших условиях работали 
буровики, энергетики, 
строители. Но как только 
мощные насосы погнали 
в городской водопровод 
чистую воду, с этого 
социально важного объ
екта ушли специалисты 
СУ-1  ̂ треста «Томскпрюм- 
строй» и СУ-14 треста 

Спецстр6йм/е х а н и а а- 
ция», оставив массу не
доделок. В объем строи
тельно-монтажных рабо[т 
входило асфальтирование 
служебной дороги длиной 
более 7 километров, обу
стройство скважин—соо
ружение оград, кровель, 
отмостков. Без заверше
ния этих работ дальней
шая эксплуатация сква
жин просто невозможна.

»То1варищи руководите
ли трестов «Спецстрой- 
,механизация» и «Томск- 
промстрой» (А. В. К'Ова- 
лев,- В. Г. Кох)! Изгза ва
шей фзответственности 
население областного 
центра может . остаться 
без воды.

А. ТОРОПОВ.
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Из ленинской
гвардии

Среднего роста, широ
коплечий. темно-русые 
волосы и карие глаза. 
Таким мне запомнился 
Виктор Фотневич Тиунов, 
брат моей матери. Он был 
требователен к себе и к 
людям, его по праву счи
тали хорошим организа
тором, поборником твер
дой дисциплины, очень 
работоспособным чело
веком.
До 1902 года семья Тиу

новых жила в деревне Его- 
щаты Пермской губернии. 
Бе.з.земелье. нищета выну
дили уехать и.з родных мест 
в поисках лучшей доли. По
селились они в деревне Та- 
ловке Томской губернии. 
Виктор успешно окончил 

^йвухкласснда \чилище, и 
отец, Фотий Алексеевич, 
устроил двенадцатилетчего 
паренька работать рассыль
ным в волостную управу.

Каждую свободную мину
ту он читал, порой прихва
тывал ночь, занимаясь само
образованием. Вскоре в его 
жизни произошло важное 
событие: он в 1916 году по
знакомился с ссыльными 
большевиками Нарыма. Ког
да Виктора призвали в цар
скую армию и направили в 
Томский гарнизон. Тиунова 
избирают .членом гарнизон
ного Совета солдатских де
путатов. он участвует в ра
боте ' Военно-социалистиче
ского союза. В феврале 1917

Ему судьбой была назначена борьба...
к 9 0 - л е т и ю  С О  Д Н Я  Р О Ж Д Е Н И Я  В.  Ф.  Т И У Н О В А

года солдат 25-го Сибирско
го запасного полка Виктор 
Тиунов был принят в пар
тию большевиков.

В дни буржуазно-демокра
тической революции Тиунов 
выполнял ряд ответствен
ных поручений партийной 
организации и Совета сол
датских депутатов. В сен
тябре семнадцатого года про
изошло объединение Сове
тов рабочих и солдатских 
депутатов. В декабре -был 
создан губернский Совет. 
Виктор Фотиевич становится 
его членом и председателем 
городского Совета рабочих 
и солдатских депутатов.

Информация о собра
нии Томского Совета ра
бочих и солдатских депу
татов.

10 января 1918 года... 
состоялось общее собра
ние Совета рабочих и сол
датских депутатов.

Порядок дня:
1. Текущий момент.
2. Революционный три

бунал.
3. Выборы в исполни

тельный комитет.
...По третьему вопросу 

с докладом выступил тов. 
Лыткин. Ввиду отлива 
многих сил из городского 
исполнительного комите
та деятельность город

ского комитета ослабла. 
Избраны в городской ко
митет тт. Лыткин. Рубен, 
Губин, Александров, Ге
расимов, Леонов, Тиунов.

«Знамя революция», 
№ 10, 13 января 1918г.
И сразу же на его плечи 

обрушилась лавина дел. Не
обходимо национализиро
вать предприятия, налажи
вать работу промышленно
сти — самая важная, пожа
луй, в то время задача. А в 
городе неспокойно: вспыхи
вают эсеровские мятежи. 
Будучи членом губернского 
штаба по борьбе с контрре
волюцией, Тиунов принима
ет самое активное участие 
в подавлении этих выступле
ний. “

Объявление Томского 
военно - революционного 
штаба о введении воен
ного положения в губер
нии в связи с контрре
волюционным выступле
нием чехословацких ча
стей и белогвардейцев.

29 мая 1918 года, 
^виду открытого вы

ступления чехословацких 
частей, находящихся по 
линии железной дороги, 
и контрреволюционного 
выступления бывшего Си
бирского областного пра
вительства против Со

ветской власти вся Том
ская губерния объявляет
ся на военном положе
нии. Всем Советам гу
бернии предписывается 
принять самые решитель
ные меры для борьбы с 
контрреволюционным вы
ступлением.

Товарищ председателя 
губсовдепа

С. Канатчиков.
Члены штаба: В. Тиу

нов, Синев.
Секретарь С. Лисицын.

31 мая Советская власть 
в Томске временно пала. Тиу
нов сначала оставался в го
роде. Но здесь многие зна
ли его в лицо, в любую ми
нуту ему грозили арест и рас
права. И Виктор Фотиевич 
решил на время покинуть 
Томск. Он купил велосипед и 
уехал в Таловку, где про
шли его детские годы. Но 
и в Таловке оказались вра
ги. Тиунов был схвачен. Свя
занного, его отправили в 
Тайгу. Повез его Филипп 
Истратонов, который знал 
Тиунова с детства. По доро
ге Виктору Фотиевичу уда
лось уговорить конвоира от
пустить его.

Тиунов перебрался в 
Щегловск, затем с докумен
тами на имя Василия Ми

хайловича Терещенко уехал 
на Алтай. В Барнауле Вик
тор Фотиевич встретился с 
некоторыми из своих том
ских друзей. Ему помогли 
устроиться на работу в зем
скую управу. Понятно, что 
новая «сл.ужба» была лишь 
прикрытием, а основным его 
делом стала подпольная ра
бота. Тиунов во главе Бар
наульского подпольного ко
митета большевиков руко
водил борьбой против кол
чаковцев. В феврале 1919 
года его избрали делегатом 
на III Сибирскую подполь
ную партийную конферен
цию. Но выехать из Барнау
ла ие удалось. Ночью кол- 
чацовцы арестовали его.

У Тиунова были некото
рые партийные документы: 
тезисы доклада, проект ли
стовки. делегатский мандат 
на кусочке полотна. Все это 
удалось спрятать, а затем 
уничтожить. Выдала его фо
тография, на которой он был 
запечатлен в группе членов 
Совета солдатских депута
тов Томского гарнизона. Вик
тор Фотиевич очень доро
жил снимком и поэтому хра
нил его у себя. Тиунову гро
зил расстрел.

Оставить товарища в бе
де подпольщики не могли.

Смелый план побега пред
ложила Эмилия Августовна 
Алексеева, незадолго до 
этого прибывшая из Петро
града для налаживания пар
тийной работы в подполье. 
Она попросила члена зем
ской управы Доценко затре
бовать арестованного для 
сдачи дел. Доценко прини
мал участие в подпольной 
работе, хорошо знал Тиунова 
и именно он устроил Викто
ра Фотиевича на работу 
кладовщиком в управу.

Арестованного привезли 
из тюрьмы. Тиунов занялся 
разбором бумаг, перечиты
вал каждый документ, пере
кладывал их с места на ме
сто. Выигрывал время. Он 
ждал момента, когда внима
ние конвоиров ослабнет. И 
это произошло. Виктор Фо
тиевич, прекрасно знавший 
расположение комнат в зда
нии, незаметно приблизился 
к черному ходу, а затем вы
бежал на улицу. Здесь его 
ожидала подаода. Дерзкий 
побег удался.

Загримированный и пе
реодетый, Тиунов покинул 
Барнаул. Его путь лежал в 
Омск, где Виктор Фотиевич 
вновь окунулся в подполь
ную деятельность.

После разгрома Колчака 
Сиббюро ЦК РКП (б) и Сиб- 
ревком направили Тиунова

на чекистскую работу. Он 
был председателем Семипа
латинской, а затем Енисей
ской губчека, начальником 
Красноярского ОГПУ. А в 
1925 году Виктор Фотиевич 
вернулся на советскую ра
боту, Он назначается пред
седателем Красноярского 
окрисполкома, потом — за
местителем председателя 
Сибкрайсовнархоза. Будучи 
председателем Сибкрайпла- 
на, Тиунов большое внима
ние уделял развитию Куз
басса. Часто публиковался в 
местных газетах, писал бро
шюры, выступал по радио...

Мой дядя — Виктор 
Фотиевич Тиунов был 
разносторонним челове
ком. Очень любил книги, 
революционные песни. 
Подкупали его обаяние,* 
доброта, общительность. 
Среди родных он пользо
вался огромной любовью 
и уважением. Его братья 
и я старались подражать 
ему во всем, даже приче
ску носили, как у него. 
Дядя не раз беседовал со 
мной, тогда еще совсем 
мальчишкой, постоянно 
говорил о необходимости 
учиться, давал добрые со
веты. Эти разговоры, чи
стый и светлый облик 
Виктора Фотиевича я со
хранил в памяти на всю 
жизнь.

П. ШЕСТЕРОВ, 
пенсионер.

г. Томск.

Ф е р м а :  и д е о л о г и ч е с к о е  о б е с п е ч е н и е

II А ЗАЧЕМ ЕГО ОТКРЫВАТЬ? С 1

и  ш даяМ и дт аеп ся  закритим ЦОПР БелоМ окю ой летней фермы колхоза им. К. Маркса

Первое, что бросается в 
глаза при входе в Зырян
ский райком КПСС,— экран, 
на котором показан ход вы
полнения соцобязательств 
хозяйств района по надоям 
молока. Наглядность сто
процентная; если обязатель
ство 'хозяйство выполняет, 
то светится золотистой иск
рой. лампочка. Одиннадцать 
хозяйств •— и одиннадцать 
лампочек. Но в день моего 
приезда искрилось лншь 
шесть. Колхоз им. К. Марк
са в эту шестерку не вхо
дил.

Небольшая справка. Во 
владения колхоза им. 
И, Маркса входит одна, Бе- 
.шводовская, ферма на 3 ко- 
р<->вника. Количество дой
ных коров — 474, их об
служивают 16 доярок. Со
циалистическое обязатель
ство по надоям молока на 
1987 год—- 2.750 килограм
мов от коровы, что на 274 
превышает уровень прошло
го .года,

В социалистическом со
ревновании ферм района 
Веловодовская занимает од
но из последних мест. А по
сле подведения итогов полу
годия уже стало понятно, 
что задача — надоить от ко
ровы по 2.750 килограммов 
молока— оказалась совершен
но не по плечу животново
дам колхоза. .Почему же та
кое произошла?

В кол.хоз им. К. Маркса 
мы приехали во второй по
ловине дня. Возле здания 
правления внимание при
влек несколько выцветший 
стенд — «Социалистиче
ские обязательства». В на
дежде что-либо почерпнуть

для своего материала, я по
дошел ближе, но. увы... Все 
обязательства, все цифры 
оказались на 1986 (!) юд. 
За истекшие 8 месяцев 
нынешнего года' стенд пере
делать, видимо, не успели.

Отыскав секретаря пар
тийной организации колхоза 
М. А. Титова, прошу его на 
некоторое время стать мо
им гидом. Первый маршрут 
к коровникам. Правление 
колхоза заранее позаботи
лось об их ремонте. Поэтому 
уже сейчас они готовы к 
приему скота. Отремонтиро
ваны кормушки, добротно 
настелены полы, смонтиро
ваны новый молокопровод, 
вентиляция, сделаны поме
щения для телят. Одновре
менно с ремонтом коровни
ков ведется ремонт центра 
общественно - политической 
работы, столовой. Послед
ние, уверен парторг, будут 
сданы до 1 сентября. Но 
меня не покидал один и тот 
же вопрос: почему так ска
чут надои в хозяйстве?

— Причин много, — от
ветил Михаил Алексеевич. 
— Это и недостаточио хорошая 
организация зеленого кон- 
вейера, и то, что некоторым 
дояркам приходится обслу
живать так называемых 
«чужих» коров, к тому же в 
начале июля, при грозе, бы
ла выведена из строя линия 
электропередачи. Один день 
дойка проводилась лишь 
раз. А наверстывать упу. 
щенное трудно...

Следующий наш марш
рут — на летние дойки. 
Кроме Беловодовской фер
мы, я побывал на Цыганов- 
ской колхоза «Сибиряк», 
так что было с чем сравни-

По следам наших выступлений

« Б У Д Е Т  И Л И  Н Е Т ? »

15 июля в реплике под таким заголовком мы рас
сказывали о проволочке в создании цеха по производст
ву клееных деревянных конструкций. Вот что ответил 
начальник объединения «Томлеспром» В, Н. Шутов:

— В соответствии с решением секретариата Томского 
обкома партии должен быть создан цех по производству 
клееных деревянных конструкций. Объединение совмест
но с Томским инженерно-строительным институтом шд- 
готовили и представили в обком КПСС мероприятия но 
созданию мощностей для вьшуска таких конструкций 
на Томском лесопромышленном комбинате в существу
ющем здании склада готовой продукции. После утверж
дения мероприятий объединение приступит к их реали
зации.

« М Ы  Х О Т И М  З Н А Т Ь »

Процесс уплотнения застройки уже сложившихся 
микрорайонов, особенно в современных условиях, явля
ется объективной необходимостью. Аргументы, приве
денные в статье «Мы хотим знать» главным архитекто
ром города В. Р. Новиковым, соответствуют действи
тельности. Жителям домов, которые писали в редакцию, 
неоднократно давали сймые подробные объяснения. Но 
замечание редакции о деликатном подходе к уплотнению 
справедливо. Исполком; поручил инспекции госарх- 
страйконтроля при выдаче разрешений на строительство 
обращать особое внимание на соблюдение проекта орга
низации работ, установленных сроков строительства, 
выполнение комплексного благоустройства.

Учитывая, что жильцами домов по улице Интернаци
оналистов, 5, 7, 9, 15, проведены серьезные работы по 
озеленению территории дворов, выполнено благоустрой
ство, исполком- счел возможным отказаться от строи
тельства дома в этом месте.

Ю. КОВАЛЕВ, 
председатель Томского горисполкома.

вать. ' На Цыгановской — 
идеальная для фермы чи
стота, аккуратные загоны. 
На Беловодовской — поко
сившиеся заборы, навес над 
хранилищем комбикормов. 
Дощатые настилы полов ис
хожены бродящими свинья
ми, приноровившимися
подкармливаться коровьими 
кормами.

Центр общественно-поли
тической работы на Белово
довской оказался йод зам
ком. Как позже выяснилось, 
его открывают здесь лишь 
раз в неделю, в «день жи
вотновода». А ведь бывает, 
доярки приходят на работу 
несколько раньше и, подго
товив все к дойке, сидят 
они возле вагонов, отмахи
ваясь от полчищ мух, вме-' 
сто того, чтобы побыть это 
время в прохладном поме
щении ЦОПРа, полистать 
журналы, газеты. В центр я 
все же попал. Буквально за 
несколько минут до начала 
дойки появился завфермой 
В. Б. Яковлев, и у него ока
зался ключ. Ничем из ряда 
вон выходящим ЦОПР Бе
ловодовской летней фермы 
не блистал. Но кое-что за
служивающее внимания я 
все же нашел. Например, 
экран соцсоревнования с не- 
проставленными данными за 
последние два месяца. Или 
план массово-политической 
работы, который ограничи
вался выпуском боевого ли
стка и организацией работы 
передвижной библиотеки.

Но почему все же центр 
общественно - политической 
работы неделями стоит за
крытым? Этот вопрос в мо
ем присутствии задала одна 
из доярок колхоза заведу-

Письма о перестройке-

ющему фермой. Ответ прев
зошел все мои ожидания:

— А зачем его откры
вать?

Комментарии, как гово
рится, излишни.

За час-полтора до нача
ла работы начали подходить 
доярки. Разговор зашел о 
соревновании.

— Вы соревнуетесь с од
ной из ферм района...

— Да, с Высоковской. 
Это колхоз имени Кирова.

— Каковы же результа
ты ваших соперников?

—  ?!.
— А кто впереди сейчас: 

вы или высоковцы?
— А кто его знает?..
— Вам что, не приводят 

этих данных?
. — Нет.

Да, по организации соц
соревнования добавить не
чего. О стимулировании пе
редовиков на Беловодовской 
ферме тоже многого не ска
жешь. Единственным поощ
рением здесь являются де
нежные премии за какой- 
либо период работы. Жалу
ются женщины: «Хоть гра
моту бы какую-нибудь да
ли. Пусть даже от правле
ния колхоза...».

Да и более мелких про
блем немало. На утреннюю 
дойку выходить затемно 
приходится. А освещения 
нет не то что на улицах, но 
и на самой ферме. На прош
лой неделе уж и -вовсе из 
ряда вон выходящий случай 
произошел. Над площадкой 
для дойки электрические 
провода натянуты (линия 
там проходит). Вот один из 
них возьми да и оборвись 
прямо во время дойки. Ре
зультат: током убило одну

из коров. А ведь в это вре
мя там и доярка могла ока
заться. Повезло... В ЦОПРе 
висит графйк работы врачей 
районной больницы. Но ле
том, тем более в такую го
рячую пору, не каждый 
колхозник может выехать в 
районный центр. Нагрузка в 
работе максимальная, не до 
поездок. А врачи-специали 
сты в этом году еще не бы
ли на ферме.

Работой автолавок .здесь 
в целом довольны. Правда, 
в качестве жeJ|aeмoгo дефи
цита в ассортименте авто
магазинов женщины назвали 
спортивные костюмы и 
школьную форму. Согласи
тесь, не бог весть чего люди 
просят. , Да еще жел.али бы 
товары поразнообразнее.

Но настроение у работ
ниц фермы было далеко не 
оптимистичным. Мелькали 
в разговоре и фразы типа: 
«идешь ;на ферму, как на 
каторгу» и «раз мы отста
ющие, то никому до нас и 
дела нет», жаловались на 
то, что ни одна агитбригада 
за лето в колхоз не приез
жала, хоть и просили об 
этом руководство колхоза.

Доярок порой здесь назы
вают «вечно недовольны
ми». Но, согласитесь, есть 
от чего.

Мелкие и крупные неуря
дицы сказываются на об
щем настроении. В цифрах 
это можно выразить так: 
нынче здесь прибавка моло
ка к уровню прошлого года 
— 47 килограммов вместо 
90. Соцобязательства не вы
полняются.

В. ХАЛИН.
Зырянский район.

В е т е р а н  в  р а б о ч е м  с т р о ю
Со дня основания Сайгинского леспромхоза работает 

в нем слесарем Алексей Николаевич Гончаров. Общий 
стаж его трудовой деятельности — сорок лет. За свою 
работу награжден медалью «Ветеран труда». Его порт
рет находится на Доске почета ветеранов труда леспром
хоза. В трудовой книжке — поощрения, благодарности. 
Находясь на пенсии, продолжает трудиться в авторе
монтных мастерских верхнего склада леспромхоза. Кро
ме этого, у него сейчас почетная обязанность наставника 
молодежи.

Фото А. Калистратова.

Г П З - 5

Н о в а я

линия
Готовится к запуску 

автоматизированная " ли
ния для входного конт
роля стальных прутков 
диаметром 10— 30 мил
лиметров на поверхност
ные дефекты (типа тре
щин). Стопроцентная 
проверка металла исклю
чит появление деталей с 
металльными трещинами 
на сборочных операциях, 
это повысит качество 
подшипников.

Конструкция ‘ механи
ческой части линии поза
имствована на ГПЗ-4 
(г. Куйбышев), а конт
рольный при^р разра
ботан и изготовлен Том
ским НИИ интроскопии 
совместно со специалис
тами завода.

Н а  с ч е т  

№ 7 0 7
Первыми на ГПЗ-5 от

кликнулись на призыв 
общественности страны 
создать советский детс
кий фонд имени В. И. 
Ленина, работники отде
ла главного технолога. 
Их начальный взнос— 
151 рубль. Подшипников- 
цы для детей не скупят
ся. Например, ветеран 
войны и труда шлифов

щик технологической' ла
боратории Василий Бо
рисович Зоркальцев
внес в детский фонд 20 
рублей. Свои взносы сде
лали технологи Т. Л. 
Старикова, В. Д. Галь- 
вас, В. С. Лещева, Е. Г. 
Квятковский, А. И. Ма- 
кухина, В. Л. Семочкин, 
Е. И, Ровкин и другие.

П о в ы ш а е т с я

с т о й к о с т ь

и н с т р у м е н т а
в  новых условиях хо

зяйствования одним из 
путей повышения произ
водительности труда, 
улучшения качества под
шипников, уменьшения 
себестоимости продукции 
является увеличение 
стойкости инструмента. 
Для решения этой задачи 
в инструментальном цехе 
создан участок ионо- 

плазменногр напыления 
износостойких покрытий. 
Сущность метода заклю
чается в испарении тита
на вакуумной дугой и 
конденсации потоков вы
сокоскоростной плазмы 
на поверхности инстру
мента в условиях частич
ного вакуума в газовой 
среде, содержащей азот.

Эта технология уже ос
воена на 20 типах режу
щего и штампового инст
румента. На участке об
рабатывается в среднем 
за месяц четыре _ тысячи 
единиц инструмента. Спе
циалисты добиваются 
увеличения его стойкости 
от 1,5 до 4,2 раза. Па
раллельно разрабатыва
ется технология на другие 
типы инструмента. Внед
ряется в среднем один 
типоразмер в месяц.

Т.ПРОЦЮК.

ТАЙНЫ одной ПИЛОРАМЫ
Совершенствование нормирования труда, изменение 

расценок в условиях хозяйственной реформы должны 
быть направлены на стимулирование ударного труда. Де
лать это надо умело, экономически грамотно. И уж, ко
нечно, открыто. Так считают рабочие Первомайского 
лесоучастка управления местной промышленности.

Поводом к этому письму послу
жило изменение расценок на рас
пиловку древесины. Произошло 
.это осенью прошлого года. Не 
сразу решились написать, дума
ли, что утрясутся неурядицы. Да 
не утрясаются...

Новые расценки введены на ос
новании «фотографии» рабочего 
времени, которую производили 
экономист-нормировщик нашего 
участка Н. М. Шиман и предста
витель из управления леспромхо
за. Об улучшении условий труда, 
в частности, внедрении какой-ли
бо механизации, не было и речи, 
лишь поставили вторую пилора
му, с пуском которой работа ус
ложнилась. Когда проводился 
хронометраж, учитывалось факти
чески полезное время. то есть 
время выхода продукции. Оста
новки на мёлкий ремонт или уст
ранение других недостатков во 
внимание не принимались.

Надо заметить, что подобных 
остановок становится все больше 
и больше: оборудование старе
ет. В тот же период, когда у нас 
находились экономисты, нам для 
работы создавали поистине теп
личные условия: заранее знали,
что б5'Дем пилить завтра, и могли 
заблаговременно перестроить пи
лораму. Всегда в нашем распоря
жении был трактор. поэтому не 
было простоев из-за нехватки 
леса и не возникало проблем при

отвозке готовой продукции, лес 
всегда был нужного диаметра. 
Словом, работа шла без особых 
осложнений.

Расценки изменились заметно. 
Раньше кубометр распила плахи- 
«пятерки» стоил 3 руб. 62 коп., 
сейчас 2 руб. 56 коп. При этом 
нормы времени, как нам кажется, 
остались прежними. Почему «ка
жется»? Потому что нам не дают 
старые расценки, чтобы мы 
сравнили их с новыми, мотивируя 
это тем, что старых расценок нет 
ни у экономиста, ни в бухгалте
рии. Обратились к инженеру-тех- 
нологу Н. Д. Мурзинцеву, тот по
обещал ознакомить нас с доку
ментом. Проходит день, другой— 
не выполняется обещанное. А при 
следующей встрече товарищ Мур- 
зинцев отчеканил: «Нет расценок, 
и все тут!».

Что за тайны? К чему они в 
обстановке гласности?

Ч1ричнна изменения расценок 
до сих пор так и неясна. Понима
ем, конечно, что предприятие пе
реходит на самофинансирование, а 
старые расценки могут быть не 
точными, завышенными. Но ведь 
никто не мешает объяснить нам 
это. Объяснить доказательно, с 
экономическими выкладками в 
руках. Пока же наши руководите
ли отмахиваются от нас, как от 
назойливых мух. На профсоюзном

собрании, к примеру, задали воп
рос об этом директору ЛПХ Н. И. 
Панарину. В ответ услышали: 
«Изменены нормы потому, что 

.вы стали работать дружней».
Может быть, и так. но по зар- 

ллате не чувствуем. С августа 
прошлого года наш заработок с 
трудом переваливает за сто руб
лей, даже с учетом премии и ко
эффициента, к двумстам рублям 
редко когда подходим. За май ос
новная заработная плaтâ  у неко
торых из- нас составила 124 руб
ля. Это при тяжелой-то физичес
кой работе, при выполнении пла
на!

В оплате у нас вообще много 
непонятного. Премии, скажем, 
выплачиваются не выше 20 про
центов — хоть заперевыполняйся! 
Отклонились, выходит, от прин
ципа материального стимулирова
ния, когда за лучшую работу и 
платят лучше. Не поощряется 
толком двухсменка. Сначала под
разнили 30-процентной надбавкой 
к тарифу за ночные часы, теперь 
выплачивают 7 процентов. Или 
взять оплату ремонтных работ. В 
мае на них затрачено 184 челове
ко-часа. Сразу засчитали н&м 
лишь 86 часов, мотивируя тем, 
что подобные операции плохо 
учитывать, никак нельзя (?) напи
сать наряды. А может, за этим 
кроется нежелание наших руково
дителей считаться с интересами 
коллектива? Тариф-то проще за
платить: проставил часы и го
тово дело.

Новые расценки не учитывают 
технологический процесс по опера
циям. Экономисты сами говорят: 
«Все заняты в общем». Общим— 
казенным в данном случае • 
подходом на нашем участке пыта

ются заровнять ухабы в организа
ции труда. А они упрямо выле'- 
зают наружу, эти ухабы.

Заведи об этом разговор с на
чальником участка Н. Г. Рого
вым или Н. Д. .Мурзинцевым — 
получится бестолковое пререка
ние. Слышим одно и то же; «Вы 
не хотите работать. Будете лучше 
работать — будете и получать 

'больше». Да мы бы с удовольст
вием еще лучше, но как? Зача
стую не знаем, что пилить на 
следующий день, из-за чего утром 
теряем время на выяснения и пе
рестановку пил. Много простаива
ем из-за древесины: то вовремя
не подвезут, то подвезут не того 
диаметра. Возьмешь несколько 
бревен из пачки и сидишь, ждешь, 
когда еще доставят. Где же тут 
выполнить норму? Виноватого в 
неразберихе не сыщешь — свали
вают руководители один на дру
гого, как в той присказке; Иван 
кивает на Петра, а Петр на Ива
на.

Сейчас много говорится о тех
нологической дисциплине, но для 
нас это — темный лес. Обраща
лись к инженеру-технологу с 
предложением завести технологи
ческие карты (они упорядочива
ют технологический процесс, вы
являют болевые точки производ
ства). Увы. Мурзинцев готов нас 
на смех поднять, говоря, что по
добное еще не скоро дойдет до 
местно'й промышленности. И так 
всегда; стоит заговорить о каких- 
то новшествах, о которых читаем 
в газетах, как у специалиста го
тов ответ: «Не для местгфома!». И 
это слова секретаря партийной 
организации! Может, действитель
но, перестройка не касается мест
ной промышленности?

Несколько раз обращались к 
руководству по поводу ремонта 
навеса к лебедке. Предлагали: 
давайте сделаем сами, по наряду. 
Да где там раскачать админист
раторов... Крыша, между тем, уже 
несколько раз падала и держится 
на подпорках, а ведь под ней — 
люди.

Стоит ли удивляться, что при 
такой организации труда рабочие 
стараются не задерживаться на 
пилораме. Сейчас усилили брига
ду за счет тех, кто в зимнее вре
мя занимается заготовкой леса, но 
проблемы остались старые. . Что 
мешает, например, экономически 
грамотно составлять наряд-зада
ния? Отчетный период кончается 
25-го числа, а план общего напила 
(без указания условий работы, 
размера премиальных) получаем 
первого-второго. Неделю,  ̂ зна
чит, живем «втемную».

Администрация не прилагает 
особых усилий, чтобы поправить 
дело, сами же мы сделать многое 
не в состоянии. Вот и преврати
лась у нас в леспромхозе перест
ройка' в модную тему для говору
нов. Просто руки опускаются, ко
гда в газетах читаешь о гласно
сти, а на работе сталкиваешься с 
разными экономическими тайна
ми и неурядицами, когда слы
шишь призывы к демократизации 
и видишь усмешки секретаря 
парторгани.зацяи...

Н. ЧЕРКАСОВ, П. ПОДКО
ПАЕВ, Г. ЯКУШЕВИЧ, А.
ВАРЛАГИН. Е. БОНДАРЕН

КО, В. ЗАБАБУРИН и другие 
рабочие (всего 12 подписей) це
ха лесолиления Первомайского 

участка Асиновскрго ЛПХ,
Первомайский район.
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^ H i p i i C v H p u »
Здоровье сибиряка

Здоровье человека... Где бы ни лроясивал он, на ка
кой территории нашей страны н^ находился бы его дом, 
от самочувствия его, от состояния здоровья зависит все: 
участие в общественном труде, мир и благополучие в се
мье, развитие его многообразных способностей, отдых, 
увлечения и, в конечном итоге, счастье.

Особенно важно сегодня позаботиться о сибиряке. В 
Основных направлениях ЦК КПСС и Совета Министров 
СССР по здравоох[1анению подчеркнута важность осу
ществления специальных региональных программ «Здо
ровье».

Изучить образ жизни человека в Сибири, дать реко
мендации для устранения вредных факторов, влияющих 
на состояние его здоровья, создать лекарственные препа
раты и новые методы лечения—вот над чем работают 
ученые в рамках программы «Сибирь».

Некоторые из работ по подпрограмме «Здоровье че
ловека в Сибири» мы предлагаем сегодня читателям.

Нормы
потребления

В ФИЗИОЛОГИИ есть 
понятие — внутрен
няя среда. Это кровь, 

лимфа, тканевая жидкость.

ше, а в углеводах — 1шже, 
чем в средней полосе Рос
сии или на юге страны, то 
есть изменяется физиологи-

СЕГОДНЯШНИИ период 
нашей научной и научно
организационной деятель

ности отличается от «допрограм- 
много» периода тем, что, во-пер
вых, удалось объединить практи
чески все научно-медицинские си
лы страны, которые в той или 
иной степени занимаются сибир
ской тематикой. Во-вторых, значи
тельно расширилась география 
научного поиска и внедрения по
лученных результатов в практи
ку. Сфера действия программы ох
ватывает практически всю терри
торию к востоку от Урала — от 
Тюмени до Владивостока и Ана
дыря, от Норильска и Хатанги до 
Барнаула и Читы. В-третьих, в про
цессе формирования и реализа
ции программы сложился единый 
технологический комплекс: идея 
— научный поиск — практиче
ская разработка — внедрение. 
Разумеется, этот комплекс еще 
далек от совершенства. Какие-то 
звенья требуют доработки и поис
ка новых форм, методов и подхо
дов к организации научных иссле
дований и внедрения конкретных 
разработок в практику. Что это 
за формы и методы?

Прежде всего — это сам про
граммно - целевой подход к пла
нированию и организации иссле
дований. Он пронизывает все 
уровни организации нашей науч
но-исследовательской и практиче
ской деятельности. Кроме самой 
подпрограммы «Здоровье челове
ка в Сибири», разработаны и реа
лизуются комплексные научно- 
практические программы на уров
не региона, области, города, райо
на.

Уже устоявшейся формой орга
низации научно - практической ра

боты стало создание совместно с 
органами здравоохранения комп
лексных научно-практических 
объединений (центров, кабинетов, 
лабораторий). На сегодняшний 
день на территории Сибири функ
ционирует более 30 таких объе
динений. Широкую известность 
получили областной научно-прак
тический центр охраны здоровья 
матери и ребенка, городские кар
диологический, ревматологический, 
аллергологический центры, каби
нет ультразвуковой диагностики в 
г. Новосибирске, кабинет охраны 
зрения и оптимизации напряжен
ного зрительного труда в г. Крас
ноярске, пульмонологический
центр в г. Благовещенске и дру
гие.

Только за годы 11-й пятилетки 
на базе- научнощрактических 
центров обследовались, прокон
сультировались и прошли лече
ние более 139 тысяч человек, бо
лее 1.500 специалистов практиче
ского здравоохранения обучены 
новым методам диагностики и ле
чения.

Полностью оправдала себя ор
ганизация сети базовых научно-ис
следовательских подразделений 
институтов отделения по всей тер
ритории Сибири и Дальнего Во
стока, особенно в регионах пер
спективного экономического освое
ния. Такие подразделения созда
ны на Тюменском севере, в зоне 
БАМа, КАТЭКа, -на Чукотке и 
Таймыре. Например, бамовцам Ин
ститут физиологии и патологии 
дыхания СО АМН СССР (г. Бла
говещенск) передал практические 
рекомендации по первичной и вто
ричной профилактике неспецифи
ческих заболеваний легких у 
строителей и эксплуатационников

магистрали. Институт комплекс
ных проблем гигиены и профза
болеваний СО АМН СССР (г. Но
вокузнецк) для шахтеров Кузбас
са утвердил методические ука
зания по разработке режимов труда 
работников виброопасных профес
сий. Нефтяники и газовики Тю
менского севера получили практи
ческие рекомендации по прогно
зированию и профилактике десин- 
хронозов.

Если продолжить перечисление 
примеров такого рода, то чаще 
всего будут встречаться слова: 
«профилактика», «экономическая 
эффективность» — и название 
конкретного региона. И это не 
случайно, так как отражает основ
ную направленность научно-меди
цинских исследований. К приме
ру, внедрение уже упоминавшейся 
выше методической разработки по 
комплексной профилактике вибра
ционной болезни у горнорабочих 
позволило в несколько раз снизить 
заболеваемость этим недугом. На 
получение экономического эффек- 
ти направлена и разработанная Ин
ститутом терапии СО АМН СССР 
(г. Новосибирск) программа амбу
латорной реабилитации больных, 
перенесших инфаркт миокарда. 
Внедрение этой программы в ряде 
больниц г. Новосибирска привело 
к увеличению количества людей, 
вернувшихся к активной трудовой 
деятельности, на 20 процентов; 
более чем на месяц сократились 
сроки пребывания на больничном.

Другими словами: там, где уче
ные медики вместе с работника
ми практического здравоохране
ния конкретно и по-деловому за
нимаются вопросами оздоровле
ния населения, там и отмечается 
ощутимый социальный и эконо

мический эффект.
Однако надо признать, что в 

целом перелома в структуре и 
уровне заболеваемости населения 
Сибири пока не произошло. Об
щественное здоровье — это ре
зультат действия многих факто
ров не только биологического, но 
и социального характера. Про
изводство, быт, питание, не гово
ря уже о климате,— все, что ок
ружает человека, с чем он стал
кивается в повседневной жизни, 
влияет на его организм. Решение 
важнейших задач повышения 
уровня здоровья населения выхо
дит за рамки чисто медицинских 
проблем и требует комплексных 
междисциплинарных подходов. 
Поэтому за реализацию подпро
граммы «Здоровье человека в Си
бири», и особенно территориаль
ных научно - практических про
грамм «Здоровье», активно бе
рутся многие партийные, совет
ские и хозяйственные органы.

Требует дальнейшего развития 
сотрудничество СО АМН с СО 
АН СССР и СО ВАСХНИЛ. Меж
ду сибирскими академическими 
отделениями существуют хорошие 
и многообразные научные и на
учно-организационные связи. То
му свидетельство — программа 
«Сибирь». И тем не менее до 
успокоенности еще далеко. Выхо
дя со своими медико-биологиче
скими, медико - клиническими и 
медико-социальными исследова
ниями на контакт с СО АН СССР, 
нам хотелось бы, чтобы наши 
коллеги более щедро включались 
в эти работы своим кадровым и 
научно - техническим потенциа
лом. Ведь конечный итог нашей 
■совместной деятельности трудно 
переоценить— это здоровье чело
века в Сибири.

Ю. БОРОДИН,
академик АМН СССР, пред
седатель президиума СО 

АМН СССР.
г. Новосибирск.

Контакт каждой клетки жи- ческая потребность челове- 
вого организма с внутрен- ка в пищевых веществах и 
ней средой, сохраняющей энергии. Конечно, и в энер- 
постоянство своих физико- ГИИ тоже, потому что адап- 
хи.мических характеристик, тация к холоду, снижая 
создает оптимальные уело- КПД физической работы, 
ВИЯ для реализации всех его требует больше калорий на 
жизненно важных функций, выполнение любой полезной 

Химический состав внут- работы, 
ренней среды, как и обмен Проведенные исследова- 
веществ в различных попу- ния позволили уточнить фи- 
ляциях, различен и пере- зиологические нормы пот- 
страивается у человека оп- ребности человека в пище- 
ределенным образом при пе- вых веществах и энергии 
ремещении его из одной для различных климатиче- 
климатической зоны в дру- ,ских зон Сибири и Азиат- 
гую. Так, в суровых Клима- ского Севера. Для южной 
тических условиях человек климатической зоны, напри- 
на энергетические нужды мер, для Новосибирска, эта
больше потребляет белков и 
жиров, чем углеводов. Про
исходит, как мы говорим, 
переключение энергетиче
ского обмена с «углеводно
го» типа на «жировой». Со
держание сахара в крови 
снижается до нижней грани
цы нормы и даже более. 
Что это. плата за адапта
цию? Нет, это новая, эколо
гически обусловленная нор
ма здоровья. Конечно, в 
крови оказывается повы
шенным содержание транс
портных форм жира, напри
мер, липопротеидов низкой 
и очень низкой плотности. 
Известно, что это атероген- 
ная фракция липо'протеидов. 
Значит, можно опасаться ус
коренного развития атеро
склероза? Нет, одновремен
но в крови в большей сте
пени повышается содержа
ние липопротеидов высокой 
плотности, выполняющих ан- 
тиатерогенные функции. 
Равновесие в крови восста
навливается, а в тканях воз
растает скорость обмена 
жира.

Все наши ферменты — 
это белки. Жизнь без них 
невозможна. Однако амино
кислоты, из которых синте 
зируются в организме белки, го» типа на «жировой» 
в суровых экологических повышенное потребление

потребность составляет: в
белках —  1 0 5 — 1 1 2  г, в
жирах — 1 1 6 — 1 2 4  г, в уг
леводах— 4 0 8 — 4 3 5  г, в ка
лориях— 3 .0 0 0 — 3 .2 0 0  ккал 
в сутки. Для центральной 
климатической зоны, напри
мер, для Якутска, потреб
ность иная: в белках— 1 2 8 —  
1 4 0  г, в жирах— 1 3 5 — 1 4 7  г, 
в углеводах— 3 9 2 — 4 2 9  г, в 
калориях —  3 .2 0 0  —  3 .5 0 0  
ккал в сутки. Для северной 
климатической зоны требу
ется соответственно белков 
1 4 0 — 1 6 0  г, жиров— 1 5 5  —  
1 7 7  г, углеводов— 4 1 0 — 4 6 9  
г и 3 .5 0 0 — 4 .0 0 0  ккал.

...Исторически складыва
лись представления о боль
шой потребности в витами
нах в условиях Сибири и 
особенно Севера. Это свя
зывалось с низким потреб
лением овощей и фруктов. 
Однако коренное население 
Сибири, например, нганаса
ны, никогда не заготавлива
ет растительные продукты, 
дары тундры. Вся их пища 
состоит в основном из мяса 
и рыбы. Дефицита же вита
минов они не испытывают. 
Оказывается, что сам факт 
переключения энергетиче
ского обмена с «углеводно-

и 
с
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ПРЕПАРАТЫ 
ИЗ ЦЕЛЕБНЫХ 

Т Р А П
Т омск — один из 

немногих научных 
центров страны, где 

на протяжении более полу
века активно ведутся бота
нические, фитохимические, 
фармакологические исследо
вания лекарственных расте
ний и препаратов, получен
ных из них.

По инициативе СО АМН 
СССР была разработана це
левая программа «Лекарст
венные растения Сибири и 
Дальнего Востока», иссле
дования по которой нача
лись в 1981 году. Програм
ма объединила работу 34 
вузов и НИИ, подчиненных 
различным ведомствам и 
министерствам. Когда в 
Томске в 1984 году открыл
ся Сибирский филиал Ин
ститута фармакологии АМН 
СССР, ему была отведена 
роль головной организации 
в этой программе.

За .это время уже пост
роен лабораторный корпус, 
оснащенный современным 
отечественным и импортным 
оборудованием, заканчива
ется строительство клиники. 
На базе института создано 
научно - учебно - производ
ственное объединение «Фар
макология». В его состав 
вошли ряд кафедр Томского 
медицинского института и 
Томский химико-фармацев
тический завод. Такое объ
единение ученых, самых раз
ных специальностей — бо
таников, фармакогностов, 
фитохимиков, фармакологов, 
биохимиков — должно спо
собствовать ускорению науч
ных исследований и, глав
ное, сокращению сроков 
внедрения новых лекарст
венных препаратов.

Сейчас у нас успешно 
проводится' изучение расте
ний, обладающих адаптоген- 
ными, психостимулирующи
ми, гепатозащитными^ про
тивовоспалительными, проти
восудорожными, раноза
живляющими свойствами.

Значительный интерес в 
качестве потенциальных ра
нозаживляющих и противо
ожоговых средств представ
ляют эфирные масла полыней 
и тысячелистника. Они про
являют обезболивающее 
действие, активно уменьшают 
отечную реакцию суставов, 
тормозят повышенную про
ницаемость капилляров. 
Кроме того, препараты 
эфирных масел активно сти

мулируют формирование и 
рост соединительной ткани в 
процессе заживления ран, 
обладают выраженным бакте
рицидным и противогрибко
вым действием.

Для сохранения природ
ных запасов родиолы розо
вой в настоящее время син
тезировано одно из основ
ных действующих веществ 
этого растения — п-тиро- 
зол. Подобно экстракту ро
диолы, он повышает вынос
ливость животных к стати
ческой и динамической на
грузкам, обладает антистрес- 
сорным действием. После 
окончания соответствующих 
экспериментальных исследо
ваний новый препарат будет 
представлен на клинические 
испытания.

В онкологическом экспе
рименте нами выявлен ряд 
фитопрепаратов с антимета- 
стическим и противореци
дивным действием, обнару
жены корректоры цитоста- 
тической химиотерапии, вы
зывающие усиление эф
фективности и снижение 
'токсичности цитостатиков. 
Фармакологический коми
тет Министерства здраво
охранения СССР разрешил 
клинические испытания со
ка подорожника в качестве, 
корректора цитостатической 
химиотерапии.

В 12-й пятилетке наш ин
ститут, преобразованный в 
прошлом году в Институт 
фармакологии Томского на
учного центра АМН СССР, 
будет продолжать разработ
ку новых фитопрепаратов 
для лечения некоторых бо
лезней печени, нервно-пси
хических и онкологических 
заболеваний. Мы собираем
ся передать на клинические 
испытания три новых пре
парата, обладающих проти- 
воэлептическим, ранозажив
ляющим и Р-витаминным 
действием. Это будут новые 
лекарства, созданные из ле
чебных сибирских трав.

А . САРАТИКОВ, 
заместитель директора 
по науке Института 
фармакологии Томского 
научного центра АМН 

СССР, профессор.
Г. Томск.

* * *

НА СНИМКЕ: в Инсти-
туте фармакологии Томско
го научного центра АМН 
СССР.

условиях в большей степени пищей белков и жиров спо- 
расходуются на энергетиче- собствуют более экономно- 
ские нужды. В крови при му расходу витаминов и не- 
этом снижается содержание которому снижению их пог- 
таких белков, как альбуми- ребности. Так, потребность 
ны. Ну что же, суровые человека в витаминах В, и 
условия и суровая необхо- В, в условиях Севера не- 
димость. А вот окисление сколько ниже, чем в сред- 
углеводов оказывается по- ней полосе России и тем 
ниженным. более чем в Средней Азии.

Обо всем этом нужно Потребность в жирораство- 
знать. Во-первых, для того, римых витаминах — А, Д, 
чтобы представлять наши Е несколько выше. Таким 
сибирские нормы здоровья образом, потребность в ви- 
и не пугаться, что они отли- таминах также экологиче- 
чаются от норм такого же ски обусловлена, 
человека, проживающего в Таких примеров можно 
средней полосе России. Во- привести много. Все они 
вторых, чтобы сделать пра- свидетельствуют о том, что 
вильные практические выво- нормы здоровья в различ- 
ды. А из этого со всей оче- ных климатических зонах у 
видностью вытекает, что нас, оказывается, разные, 
потребность человека в су- Л. ПАНИН,
ровых условиях Сибири и член-корреспондент АМН 
Севера в белках и жирах, СССР, профессор,
потребляемых с пищей, вы- г. Новосибирск. н

службы Академгородка при ние (во избежание ошибок), 
участии и под руководством Известно, что доля ззра- 
наших сотрудников. Резуль- женных клещей в их общей 
тэты доводятся до сведений популяции обычно невелика 
поликлиник, и врачи прини- “  от 10 до 30 процентов, 
мают профилактические ме- Поэтому дефицитный препа- 
ру рат можно не тратить зря.

На сегодняшний день  ̂ вводить его только тем,
единственным специфиче- кто в, нем действительно
еким средством профилакти- нуждается. Ясно, что так

может быть достигнута де
сятикратная «экономия» 
глобулина, а эффективность 
профилактики возрастет.

Итоги внедрения «компле
ментарного теста» подводить

„  -  л, Рзко- Апробация в раз-Весенне-летннй клещевой энцефалит тяжелое забо- ловиях способны образовы- ки клещевого энцефалита rape. Новый метод успешно 
левание, широко распространенное в Сибирн н на Даль- вать прочные комплемен- является человеческий про- осваивают медики Новоси
нем Востоке. Сейчас оно встречается и в лесных зонах тарные комплексы с вирус- тивоэнцефалитный гамма- бирска, Омска Хабаровска
Европы. Например, в Австрии регистрируется до 1.000 ной РНК. На основе этого глобулин. Его вводили и Ленинграда Пока можно ут-
заболеваний в год. — ------- ”  м ----------

ДИАГНОЗ ЗА СУТКИ
Итак, проблема налицо. Борьба с клещевым энцефа

литом является одной из важных задач здравоохранения. 
Какие же решения здесь может предложить фундамен
тальная наука?

свойства и был разработан раньше. И теперь вводят, верждать только одно — ни 
«комплементарный тест», по- детям, которых укусил клещ, один из нескольких тысяч 
зволяющий легко обнару- Однако препарат этот остро клещей который по данным

С 1983 года наш инсти
тут приступил к исследова
нию вируса клещевого эн
цефалита современными ме
тодами физико-химической

жить исчезающе малое ко- дефицитен ■— приготовить 
личество вирусной РНК (10 его можно только из крови 
— 12 граммов). Исследовав людей, иммунизированных
с помощью «комплементар
ного теста» экстракт даже

антигеном вируса клещево
го энцефалита. Поэтому про
филактически вводить проти- 
воэнцефалитный гамма-гло
булин всем взрослым лю
дям не представляется воз
можным. Его приходится

нашего теста, не содержал 
вируса, не вызвал заболе
вания.

Мы твердо убеждены в 
том, что физико-химическая 
биология в приложении к 
проблеме клещевого энце
фалита в ближайшие годы 
даст новые, не менее цен-

вируса клещевого энцефа
лита нужно расшифровать
полную последовательность одного клеща, можно быст 
нуклеотидов в его наслед- ро определить, содержал ли 
ственной программе — ге- этот клещ вирус энцефали- 

биологии. *Эта работа про- номе, который представляет та. Существовавшие ранее
водится совместно с двумя собой цепочку рибонуклеи- биологические методы такой
московскими организациями новой кислоты (РНК) длиной возможности не давали. Они беречь и применять только « “ в для практики резуль-
— с Институтом полиомие- около 12 тысяч нуклеотид- были менее чувствительны- тогда, когда наступают уже таты. например, несомнен-
лита и вирусных энцефали- ных звеньев. Для этого прие- ми, более дорогими в испол- явные признаки заболева- что противоэнцефалит- 
тов АМН СССР и Институ- мами генной инженерии у нении и медленными. ния. Такая практика была «ьш человеческий гамма-
том молекулярной биологии нас получены и размноже- Что же дает новый метод оправданной, так как забо- глооулин вскоре можно бу-
АН СССР. Цель нашего со- ны в безвредном микробе анализа практике? В весен- левает в общем-то неболь- сделать значительно ме-
трудничества — создание (кишечной палочке) молеку- не-летние сезоны 1985 — шой процент людей от чис- ^®®.̂ ?®.Фицитным и более эф-
радикальных средств борь- лы ДНК — копии коротких 1986 годов в новосибирском ла укушенных даже зара-
бы с клещевым энцефали- участков вирусных РНК. Академгородке введен по- женными клещами,
том. Традиционные методы Получив такие копии, иссле- рядок, при котором каждый Благодаря «комплемен-
биологии и медицины таких дователи могут спокойно их человек, укушенный кле

щом, может сдать его в 
свою поликлинику. Этот 
клещ, спустя короткое вре
мя, оказывается в нашем

средств пока не дали. Зада- расшифровать, не работая с 
ча эта трудная. Когда бу- опасным вирусным материа- 
дет достигнута конечная лом.
цель — сказать пока нель- Расшифровка пока не 
зя. И все-таки уже сегодня окончена. Однако получен- 
физико-химическая биоло- яым ДНК-копиям на- 
гия внесла весомый вклад в шлось и другое, чисто прак- 
борьбу с клещевым энцефа- тическое применение. Как и 
литом. следовало из известного

На первом этапе фунда- принципа Уотсона — Крика, 
ментального исследования эти ДНК в определенных ус-

тарному тесту» создается 
предпосылка для принципи
ально другого подхода к про- 
филакти1̂е. Противоэнцефа-

институте, и здесь с по- литный гамма-глобулин мож-
мощью «комплементарного 
теста» за сутки устанавлива
ют — содержит ли он ви
рус клещевого энцефалита. 
Анализы выполняются био
химиками медицинской

но будет вводить теперь 
только людям, которых уку
сил зараженный вирусом 
клещ. За всеми прочими 
Людьми достаточно устано
вить лишь общее наблюде-

фективным с помощью ме
тодов биотехнологии, ген
ной и клеточной инженерии. 
На повестке дня стоят со
здание и испытание новых 
вакцин и других защитных 
препаратов.

А. ПЛЕТНЕВ, 
заведующий лаборато
рией радиохимии Ин
ститута биоорганической 
химии СО АН СССР, 
кандидат химических 

наук.
г. Новосибирск.

С П Р А Ш И В А Й Т Е -
О Т В Е Ч А Е М

Отвечает юрисконсульт 
облисполкома Г. В. Кузь
мин.

— ЖЭУ взяло с меня 
пять рублей за прочистку

канализационной трубы иа 
кухне, засорившейся от 
мытья посуды и картофеля.

Правильно ли это?
В. НОВИКОВ.

г. Томск.

—- Согласно пункту 16 
Правил пользования жилыми 
помещениями, содержания 
жилого дома и придомовой 
территории «  РСФСР най
модатель обязан за свой

счет производить профилак
тическое обслуживание
сантехнического и иного 
оборудования. Своевремен
но обеспечивать его беспе
ребойную работу.

— Сохраняется ли еЩ граж
данином СССР, условно 
осужденным с  обязатель
ным привлечением к труду, 
жилая площадь?

Н. НЕСТЕРОВ.
г. Томск.

— Лица, осужденные за 
уголовные преступления к 
лишению свободы, а также 
осужденные условно с обя
зательным привлечением к 
труду, утрачивают право на 
жилую площадь по месту 
жительства, если срок нака
зания свыше шести меся
цев. Лица, осужденные ус
ловно в порядке статьи 44 
УК РСФСР и приговорен
ные к исправительным ра

ботам, право на жилплощадь 
не теряют.

Находящиеся в лечебно
трудовых профилакториях 
на принудительном лечении 
от алкоголизма сохраняют 
право на жилую площадь.

— В какие сроки выпла
чиваются заработная плата и 
отпускные?

А. МОШИН.
г. Томск.
— Заработная плата вып

лачивается не реже чем 
каждые полмесяца. Для от
дельных категорий рабочих 
и служащих законодатель
ством Союза ССР могут 
быть установлены другие 
сроки выплаты заработной 
платы. Зарплата за все вре
мя отпуска выплачивается не 
позднее чем за один день до 
начала отпуска.

Администрация предпр!^ 
ятия, учреждения, органи
зации обязана выдавать за
работную плату в сроки, ус
тановленные коллективными 
договорами. При совпаде
нии установленного дня 
выплаты зарплаты с выход
ным или праздничным днем 
она должна быть выплачена 
накануне их.

Пенсии выплачиваются 
один раз в месяц.

Ф у т б о л

«ТОРПЕДО»-  
В ПРИЗЕРАХ

После длительного пе
рерыва Федерация фут
бола РСФСР возобнови
ла проведение первенства 
России среди команд 
коллек',гнвов физкулнту,-' 
ры. Лучшие команды 
краев и областей были 
разбиты на 9 зон, где в 
двухкруговых турнирах 
определились победители 
территориальных турни
ров. Исключение было 
сделано для зоны Даль
него Востока и Сибири, 
где соревнования прово
дились в одном месте и в 
один круг.

Томскую область на 
этих соревнованиях пред
ставляла команда «Тор
педо» (ГПЗ-5) — чемпи
он области 1986 года. 
Накануне отъезда на тур
нир она выиграла н \ кубок 
Томска. Вот что расска
зал о прошедших сорев
нованиях тренер торпе- 
довской команды А. М. 
Абасов:

— Центром проведения 
зонального первенства Фе
дерация футбола избрала 
Бийск. Сюда приехали во
семь команд, которые были 
разбиты на две подгруппы. 
В первой выступали «Про
гресс» (Бийск), «Динамо» 
(Кызыл), «Локомотив»
(Улан-Удэ) и «Шахтер» 
(Ленинск-Кузнецкий). На
шими соперниками во вто
рой подгруппе были «Метал
лург» (Красноярск), «Хи
мик» (Усолье) и «Звезда» 
(Новосибирск).

Первую встречу мы про
вели с командой «Химик» 
из г. Усолье Иркутской об
ласти. Никто не ожидал, что 
иркутяне легко отдадут иг
ру. Начало было напряжен
ным, но вскоре торпедовцы 
забили гол. Гол был единст
венным в первом тайме. А 
вот вторая половина прошла 
при явном преимуществе 
томичей. После второго го
ла иркутяне сникли, и в их 
ворота было забито еще три 
безответных мяча— 5:0. Го
лы забили Г. Ильинов, В. 
Калинин (два), А. Чепель 
и В. Корнюшкин.

Второй матч «Торпедо» 
сыграло с красноярским 
«Металлургом». Соперники 
оказались равными по си
лам. Счет открыли красно
ярцы, а затем Р. Франк 
провел ответный гол. 
Ничья— 1:1.

После дня отдыха томичи 
встретились с командой 
«Звезда» из Новосибирска. 
Наши соперники стойко 
оборонялись и умело ата
ковали. Несмотря иа 
усилия обеих команд, 
счет так и не был открыт. 
Таким образом, мы и крас
ноярцы набрали равное ко
личество очков, но лучшая 
разница забитых и пропу
щенных мячей вывела 
«Торпедо» на первое место.

Предстояла стыковая 
встреча с победителем пер
вой подгруппы. Им оказал
ся бийский «Прогресс». 
Этот матч состоялся на цен
тральном стадионе города, в 
присутствии более чем 10 
тысяч зрителей. Единствен
ный гол, забитый хозяевами 
поля в первой половине иг
ры, принес успех футболис
там Бийска, они по праву 
завоевали звание победите
лей первенства Сибири. 
«Торпедо» было награжде
но дипломом второй степе
ни, а игроки— жетонами и 
дипломами.

Следует отметить, что 
хозяева отлично подготови
лись к проведению турнира: 
гостеприимство, размещение, 
культурная программа. 
Словом, томичам есть чему 
поучиться у алтайцев -̂ В 
заключение стоит сказать, 
что проведение первенства 
РСФСР по футболу— новый 
стимул в борьбе за звание 
чемпиона Томской области, 
в повышении класса игры 
наших команд.

О. АНДРЕЕВ.

А н о н с

НАСЛЕДИЕ
ХУДОЖ НИКА
4сентября^ в 17 часов, в об< 

ластном художественном му
зее откроется выставка работ 
Наталви Кальдновой (1962 —  
1987 гг.).

Зрители смогут познаио- 
митвея с творческим насле
дием художника-керамиста. 
Работая несколвко лет на Бо- 
гашевсиом заводе художест
венной керамики, Наталья 
КаДьянова создавала посуду, 
сервизы, чайные и кухонные 
наборы. Б ее вещах обраща
ет внимание умение выявить 
уникальные качества местно
го материала »  белой глины, 
ее пластичность, теплоту, не
повторимый цвет.

Основная тема творчества 
Натальи Кальяновой —  природа 
Сибири. Она нашла ориги
нальное воплощение в произ
ведениях самого разного пла
на, среди которых немалое 
место занимают керамика для 
интерьера, декоративные ком
позиции, вазы, тарелки, све
тильники.

Организаторы выставки по
ставили задачу как можно 
полнее представить творчест
во самобытного художника. В 
экспозицию войдут графиче
ские произведения, эскизы и 
наброски opHai^eHTOB, осущест
вленны х-и неосуществленных 
замыслов. Часть из них носит 
поисковый, эиспери|менталь- 
ный характер. Выставка даст 
возможность проследить, как 
изучал художник природу, как 
постепенно претворялись его 
впечатления в материале, при
обретая неповторимый образ
ный строй.

Т . КУЗНЕЦОВА.
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ния дал вполне однознач
ный ответ еще в своей кни
ге «Мое знакомство с ге
нералом»: «Я всегда без ко
лебания давал себя «испо
льзовать» ради дела, в ко
торое верил...». Он верил 
Торрихосу, он йерит сей
час в сандинистскую рево
люцию, ' в правительство 
Никарагуа, где вместе ре- 
^шают нелегкие проблемы 
католики и коммунисты. 
Кстати, это правительство 
высоко оценило моральную 
поддержку всемирно извест
ного писателя. Недавно 
Грину вручил медаль Ру
бена Дарио за высшие до
стижения в области лите
ратуры Даниэль Ортега.

— Что вас сегодня боль
ше всего беспокоит?

— Рост вооружения, — 
говорит Грин. — Челове
чество сошло с ума. Иначе 
как назвать то, что сегод
ня происходит? Да, это бе
зумие. Гибнет среда чело
века, на вынужденную без
работицу обрекаются мил
лионы рук. Люди во многих 
странах прозябают в нище
те. И это в то время, когда 
столько ср(едств тратится 
на оружие, грозящее ги
белью всему живому. Ведь 
в этой войне победителей 
не будет. Вот почему мы

более что на завтра запла
нирован нелегкий маршрут
на север области.* * *

У ТРО следующего дня 
принесло нам снача
ла немало огорчений; 

Стрежевой не принимал, все 
тот же плотный туман. Да. 
получалось совсем по-анг
лийски... Особенно загрусти
ли фотожурналисты, они 
мечтали снять Грина на 
фоне северной экзотики. 
Время решено было зря не 
тратить. Пока рассеивался 
туман, Грин продолжил зна
комство с Томском, снова 
побывал на его улицах, по
сетил ботанический сад и 
кардиоцентр. Уже в самоле
те, перелистывая альбом 
«Деревянная архйтектура 
Томска», восторженно вос
клицал, узнавая дома и. ули
цы. Его удивляло и' радова
ло, что в сибирском городе 
сумели так хорошо сохра
нить прекрасное старое де
ревянное зодчество, с ува
жением относятся к своей 
культуре, истории. Но, как 
ни восхищали фотографии, 
альбом пришлось вСе-таки 
отложить: внизу простира
лась громада северных про
сторов. Они впечатляли 
своей суровостью и небро
ской. но запоминающейся 
красотой. С этой минуты

НА СЕВЕРЕ области 
писатель не раз про
изнес эти слова. Ку

да подевалась его холодно
ватая сдержанность! Да, 
лучше все увидеть собствен
ными глазами. Те же розы, 
помидоры и огурцы, всякую 
другую зелень, выращивае
мую в теплицах совхоза 
«Стрежевской», — северянам 
так необходимы витамины, 
да и цветы здесь, ой, 
как нужны. Узнать, что 
здесь самая высокая рож
даемость в области, значит, 
люди отсюда не собирают.ся 
уезжать, осели надолго, их 
устраивают условия жизни. 
Стрежевчане любят спорт, 
кстати, и мистера Грина ре
шено принять почетным чле
ном клуба «Снеговик», ин
тересно проводят свободное 
время. Летом детей отправ
ляют на юг и сами имеют 
возможность отдохнуть в 
теплых краях.

В вахтовом поселке Пио
нерном Грин побывал в об
щежитиях, где живут рабо
чие. Хозяева ничего не скры
вали, можно было зайти в 
любой из корпусов, в лю
бую комнату. После осмотра 
первых деревянных зданий, 
где Грин отметил, что ра
бочие живут вполне комфор
табельно, отправились в

СРЕДИ моих знако
мых и друзей оказа
лось немало почита

телей таланта Грэма Гри
на. После возвращения с се
вера многие одолевали 
просьбами рассказать о том, 
какое впечатление произвел 
«живой» знаменитый писа
тель. Обижались, когда я в 
ответ пожимала плечами. 
Дело не в том, что нечем 
было поделиться. Просто 
получилось интересное сов
падение. Когда прочитано не 
одно произведение писателя, 
то волей-неволей в сознании 
складывается определенное 
о нем представление. По
добное у меня случилось и 
с Грином. И в жизни его 
«книжный» облик неожидан
но совпал с реальным. Так 
что я совершенно не чувст
вовала, что передо мной не
знакомый человек. А  о ста
рых знакомых впечатления 
устоявшиеся. В одном из 
интервью Габриэль Гарсиа 
Маркес признавался, что 
многие тайны писательского 
мастерства он познавал у ав
тора «Тихого американца», 
И он же говорил: «Я не
знаю ни одного писателя, 
кроме Грэма Грина, пред
ставление о котором, со
ставленное только на осно
вании его книг, так бы со
ответствовало его реально
му облику». Рада была про
читать .это мнение Маркеса.

О ЖИДАЯ в порту 
самолет из Но
восибирска, мы 

переживали, что к приезду 
писателя так испортилась 
погода: небо затянуто низ- 
ки.ми тучами, моросит 
дождь, да и прохладно. А 
мистер Грин сошел с трапа, 
улыбнулся, сердечно всех 
приветствуя, и с присущей 
ему иронией добавил: «Сча
стлив, что все-таки долетел». 
Подшучивание писателя над 
самим собой понятно — ему 
исполнилось 83 года. Прав
да, такой почтенный возраст 
совершенно не мещает Гри
ну всегда быть в дороге. 
Кто-то из журналистов да
же назвал его странствую
щим рыцарем литературы. 
Позже, в беседе с ним, я 
сказала, что пыталась По 
сообщениям в прессе про
следить маршруты его пере
летов, переездов по разным 
странам только в этом году, 
но, увы, сделать это оказа
лось непросто: Грин сегод
ня здесь, а завтра та.м. Пи
сатель рассмеялся. Да, он 
.много ездит, много смотрит, 
многим интересуется. Недав
но, например, побывал в 
Никарагуа, собирается в 
Японию. Перед поездкой в 
СССР вернулся из Испа
нии, по которой, кстати, пу
тешествовал на автомобиле.

Сегодня он в Сибири. По
года? Нет, она нисколько 
не огорчает. Дожди и тума
ны так привычны в Лондо
не, он вспоминает, как при
летел из Канады, где было 
25 градусов мороза, в Анг
лию, и, хотя там было теп
лее, он мерз — в Лондоне 

' климат влажный.
— В Новосибирске холод

нее. — добавляет Грин, — 
а у вас, смотрите, даже 
солнце выглянуло. И вооб
ще после парижской духо
ты прохлада даже приятна.

Но вот первые минуты 
знакомства, когда люди 
присматриваются друг к дру
гу и говорят о погоде, про
шли. Все садятся в маши
ны и едут из аэропорта в 
Томск, Сначала остановка 
в Лагерном саду, где писа
тель возлагает цветы к под
ножию памятника погибшим 
в годы Великой Отечествен
ной томичам.

ДА, ГРЭМ ГРИН хо
рошо знает, что такое 
война. Он сам сра

жался в те годы против фа
шизма и Не хочет, чтобы 
когда-нибудь эти ужасы по
вторились. Сегодня голос 
писателя мощно звучит в 
защиту мира. Грин— участ
ник Московского форума 
«За безъядерный мир. .за

Я не мог представить
ничего подобного!а

Известный английский писатель Грэм Грин побывал 
на днях р Томске. Он посетил также Стрежевой и вах
товый поселок нефтяников Пионерный. В Советский Со 
юз Грин приехал по приглашению Союза писателей 
СССР. У fiac в стране он не впервые. На этот раз ему 
хотелось познакомиться с Сибирью.

В поездках его сопровождали председатель облис
полкома А. Б. Высоцкий, председатель Томского горис
полкома Ю. Я. Ковалев, заместитель председателя Том-, 
ского горисполкома Г. Н. Нагочевская, ответственный 
секретарь областной писательской организации А. И. 
Казанцев.

выживание человечества». 
Он выразил тогда актив
ную поддержку внешней по
литике Советского Союза, 
со всей определенностью 
высказался за конструктив
ные предложения М. С. Гор
бачева, направленные на 
освобождение человечества 
от ядерного оружия. Много 
на форуме было людей зна
менитых, но именно Грину 
поручили выступить от име
ни «круглого стола» в Боль
шом Кремлевском дворце 
на встрече с Генеральным 
секретарем ЦК КПСС. Тог
да писатель - католик, чье 
имя так авторитетно, ‘ гово
рил и о том, что необходи
мо расширить диалог и рост 
взаимопонимания между ка
толиками и коммунистами, 
между Западом и Востоком. 
После этого западная прес
са буквально захлебнулась 
в злобных нападках на пи
сателя, , «давшего использо
вать себя в интересах крем
левской пропаганды». Мне 
хочется привести несколько 
цитат из публикаций этих 
изданий, чтобы читатели 
хоть в малой мере поняли, 
в какой нелегкой обстановке 
приходится жить и работать 
Грину. Одна из парижских 
газет правого толка «Ко- 
тидьен де Пари» даже на
звала его «старым сталини
стом». А английская «Сан» 
предложила «сбросить Грина 
вместе с его книгами в Среди
земное море». (Многие го
ды Грин живет на юге 
Франции, на берегу моря). 
Вот что писала «Санди те
леграф» о том, какая реак
ция была на поездку Грина 
в Москву: «Уже в течение 
нескольких недель редакто
ры различных популярных 
изданий обзванивают по всей 
стране английских писате
лей и просят их публично 
отругать Грэма Грина зато, 
что он продолжает защи
щать предателя Филби, не
осмотрительно признается в 
теплых чувствах по отно
шению к Горбачеву, и за то, 
что он продолжает ненави
деть американцев. К чести 
английских писателей, не
многие согласились на это 
предложение, несмотря на 
то, что финансовое искуше
ние было велико...».

^гeня предупреждали, 
что писатель не очень-то 
жалует журналистскучо 
братию. Прочитав только 
эти выдержки нз газет, 
понятно, что у него есть 
на это основание. Впрочем, 
к советским журналистам, 
кажется, это не относится. 
По крайней мере, писатель 
дружески откликался на 
наши вопросы. А на все 
«сенсационные» открытия 
западной прессы Грин, го
ворят, реагирует безраз
лично: «Какие глупости пи
шут». Свои поступки, свое 
поведение он привычно со
гласовывает только со сво
ими убеждениями, со сво
ей совестью человека и 
писателя. И на все обвине-

- на Западе все больше при
слушиваемся к Горбачеву.

— Почему вы приехали 
в • Сибирь? Стереотип Сиби
ри — был ли он у вас и 
меняется ли теперь, когда 
вы уже здесь?

Грин на мгновение заду
мывается:

— Сибирь была для ме
ня неведомым далеким 
краем, романтической ' меч
той. Пока трудно что-либо 
сказать определенное, ведь 
я здесь провел всего два 
дня, в Новосибирске. Пока 
ничто не опровергает моих 
предощущений.

— Найдут ли впечатле
ния сибирской поездки отра
жение в вашем творчестве?

— К сожалению, навряд 
ли. Слишком мало времени 
я проведу здесь. Чтобы по
нять, надо пожить, ближе 
познакомиться с людьми, их 
заботами. Иначе это будет 
плохая журналистика.

ДА, В п е р в ы й  день 
Грэм Грин был 
сдержан в своих 

оценках. Он внимательно 
слушал объяснения госте
приимных хозяев, задавал 
вопросы. Мне он казался 
типичным англичанином — 
у нас ведь тоже есть свои 
стереотипы восприятия, — 
чуть холодноватым, безуко
ризненно воспитанным и не 
щедрым на слова и эмоции. 
Забегая вперед, скажу, что 
наша северная поездка за
ставила меня несколько из
менить свое мнение.

Большое впечатление про
извел на писателя водозабор. 
«Замечательное достиже
ние, — записал он в книге 
отзывов. — Я не большой 
любитель воды, но до чего 
же вкусна ваша!».

Следующая точка марш
рута —- научная библиотека 
университета. Внимательно 
выслушал Грин рассказ 
ректора ТГУ Ю. С. Макуш- 
кина об истории создания 
университета, его сегодняш
нем дне. Писателя интересо
вало, сколько здесь учится 
студентов, откуда они при
ехали, где живут, какой фа
культет самый популярный, 
какие иностранные языки 
изучают студенты... А по
том — посещение жемчужи
ны научной библиотеки — 
отдела редких книг. И здесь 
появилась следующая запись: 
«Тысячу раз благодарен гем, 
кто показал мне коллекцию 
великих и прекрасных книг. 
Мне бы хотелось целый ве
чер провести с ними. Грин». 
Кстати, писатель в библио
теке убедился воочию, ка
ким большим спросом поль
зуются у студентов его про
изведения. Работники биб
лиотеки показали ему плот
но исписанные формуляры 
на выдачу его книг. Да и 
сам вид книг свидетельст
вовал, что на полке они не 
залеживаются.

Автор был удовлетворен. 
Теперь' — знакомство с 

городом и, кажется, пора 
на отдых: гость устал. .Тем

писателю, который так мно
го видел в своей жизни, 
пришлось удивляться и 
удивляться...

Юные стрежевчане пода
рили ему в аэропорту розы. 
Цветы доставлены с юга? 
Нет,' их выращивают здесь. 
Розы на болоте? А  что вас 
так удивляет, ведь и сам 
город стоит на болоте. Грин 
посмотрел вниз, на землю, 
потрогал ее, словно на проч
ность, носком ботинка. Все 
рассмеялись. А  писатель по
просил рассказать подроб
нее, как это делалось. Пе
респросил, когда основан го
род.

— Как можно было в та
кой короткий срок, в неимо
верно трудных условиях все 
это построить! Не представ
ляю той страны, где это 
еще возможно. Знаете,. мно
гие умеют хорошо воевать, 
а совершить такой подвиг 
освоения способна лишь Рос
сия. Я восхищен.

новые, построенные по са- 
. мым современным образ
цам кирпичные пятиэтаж
ки.

— Это еще один наш шаг 
вперед в улучшении условий 
труда вахтовиков, — сказал, 
показывая помещения обще
жития, начальник НГДУ 
«Васюганнефть» Е. Л. Ры
бин. — Теперь прошу в зим
ний сад.

Да, Грин увидел самый 
настоящий большой зимний 
сад. Здесь, на севере, есть 
такой, и уже не один, 
где растут субтропи
ческие^ растения и где 
так хорошо посидеть на ска
мейке под какой-нибудь юж
ной пальмой.

— Это больше, чем один 
шаг вперед. — констатиро
вал писатель.

А в комнате отдыха Грин 
еще больше оживился. На 
цветном телевизионном эк
ране шла передача «Пози
ция» и выступал Генрих Бо
ровик.
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— Мы с ним дружны, — 
объяснил писатель. — При 
встрече расскажу, где .дове
лось его слышать.

Нас уже ждет самолет. 
Грэм Грин прощается с се
верянами. Он растроган сер
дечным гостеприимством и 
восхищен увиденным:

— Я не мог представить 
ничего подобного!

У ЛЕТАЛИ в
Томск уже позд
ним вечером. И 

по пути беседовали с писа
телем о его творчестве, о 
проблемах сложной и труд
ной современной жизни, о 
тех переменах в нашей стра
не, которые сейчас происхо
дят. Они вызывают у Грина 
самый пристальный интерес. 
Я возвращаюсь к вопросу, 
который уже задавала в пер
вый день, — о его сибирских 
впечатлениях. Помните, тог
да Грин сослался на то, что 
пока трудно сказать что-ли
бо определенное. Сейчас он 
говорит о том, что не пред
ставлял таких огромных про
странств, ему кажется про
сто невероятным, что в су
ровых условиях севера лю
ди способны на такой под
виг. Этого он никогда не 
забудет. Люди здесь поко
рили его своим мужеством-, 
открытостью и доброжела
тельностью. Он начинает 
понимать, что такое сибир
ский характер.

— Я влюбился в ваш го
род. Томск мне показался 
самым красивым из тех го
родов, что я видел в Союзе. 
В нем удивительный ан
самбль, особое очарование. 
Я уже сказал все это ваше
му мэру Юрию Ковалеву, 
которому очень благодарен 
за теплый прием. Прошу, 
чтобы эта благодарность 
ему и другим руководите
лям прозвучала со страниц 
вашей газеты.

— Почему вы так любите 
путешествовать?

— На одном месте меня 
охватывает чувство беспо
койства, тогда я собираюсь 
в дорогу.

— Вероятно, такие поезд
ки дают материал для буду
щих книг?

— Я никогда не ставлю 
перед собой такой цели. 
Просто, меня влечет пере
мена мест. Хотя бывает и 
так, что после этого появля
ются книги. В течение че
тырех лет я приезжал во 
Вьетнам, это дало возмож
ность написать «Тихого аме
риканца». По впечатлениям 
в Южной Америке родился 
«Почетный консул», а на 
Гаити — «Папа Док».

— Поездки на Панаму 
стали, следовательно, потом 
книгой «Мое знакомство с 
генералом»?

— Да, президент Панамы 
Омар Торрихос был моим 
другом. Я любил его и очень 
тяжело пережил гибель ге
нерала. Думал, что больше 
никогда не вернусь туда. И. 
тем не менее, приезжаю...

Грэм Грин умолкает. О 
чем он сейчас думает, что 
ему вспомнилось? А в моей 
памяти всплывают строчки 
из этого произведения пи
сателя, посвященного «друзь
ям моего друга Омара Тор- 
рихоса в Никарагуа, Сальва
доре и Панаме»: «Но откуда 
все-таки, допытывалась моя 
приятельница, этот присталь
ный, многолетний .интерес 
к Испании и Латинской Аме
рике? Возможно, что ответ 
заключается в следующем: в 
этих краях политика, как 
правило, не соперничество 
партий на выборах, а воп
рос жизни и смерти». Да, 
романы Грина всегда octjjo 
современны, некоторые за
падные критики утверждают, 
что писатель все время пи
шет о некоем «Гринлеяде», 
земле Грина. Словом, место 
обитания его героев вы
мышлено, рождено фанта
зией автора. Сам писатель 
считает, что его надо отно
сить к реалистам, события 
его книг вовсе не вымысел, 
это то, что он видел, что 
его беспокоит на этой зем
ле, в нашем мире.

— Анатоль Франс сказал: 
«Нет ничего могуществен
нее слова... Слово разит 
свирепых и рушит крепости. 
Без него мир принадлежал 
бы грубой силе». Верите ли 
вы в силу слова, слова пи
сателя, в частности, в наши 
дни?

— Люди должны догова
риваться между .собой. Ни
чего иного не остается. Но 
я не думаю, что писатель 
может многое сделать. Про
тестовать должны тысячи.

— Позвольте не согла
ситься с вами. Если имя пи
сателя авторитетно, к нему 
будут прислушиваться эти 
самые тысячи. Советские 
читатели очень высоко це
нят ваше творчество, но не 
менее высоко и вашу обще
ственную деятельность.

— Благодарю. Но я все- 
таки считаю, что человек 

-должен прежде всего иметь 
свои собственные убежде
ния, свое мнение и соглас
но этому действовать.

...Мы подлетаем к Томску. 
На прощание я прошу у пи
сателя автограф. Он досгает 
ручку и делает надпись. А 
внизу ставит: «Поклонник
Томска Грэм Грин».

Н .. МАСКИНА. 
Фото Е. Лисицына.

Томск — Стрежевой — 
Пионерный — Томск.

СЕГ0ДН11 В ТОМСКЕ
НАЧИНАЕТСЯ з а к л ю ч и т е л ь н ы й  СМОТР ДО
КУМЕНТАЛЬНЫХ ФИЛЬМОВ и  КИНОЖУРНАЛОВ 
о  РАЗВИТИИ ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЫХ СИЛ СИБИРИ 
и  ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА.

На этом, заключительном, этапе представлены 12 ки
ностудий страны, которые расскажут о преобразовании, 
достижениях и проблемах огромного края.

Торжественное открытие смотра в 19.00 в Большом 
концертном зале филармонии. Томичи смогут посмот
реть конк}^рсные фильмы ежедневно в Доме ученых с 
10 до 18 часов. Вход свободный.

Т е л е в и д е н и е
ЧЕТВЕРГ, 3 сентября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 —

«В. И. Ленин. Страницы жиз
ни». «И наступил 1917-й».
Фильм 1-й — «Есть такая пар
тия». Фильм 2-й — «Октябрю 
навстречу». 10.50 — Новости.

С 11.00 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 16.20
— М. Мусоргский—Сюита для 
фортепьяно. 16.55 — «Экспеди
ция в XXI век». 17.40 — Кон
церт. 18.05 — «Бородино». На
учно-популярный фильм. 18.15
— К. Тренев «Эдесские угод
ники». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — «Возвращение в 
солдатскую юность». О встре
че ветеранов 151-й Жмеринско- 
Будапештской стрелковой ди
визии. 19.30 — «Разрешите
пройти». Премьера мульт
фильма. 19.45 — «В. И. Ленин.
Страницы жизни». «И насту
пил 1917-й». Фильм 2-й — «Ок
тябрю навстречу». 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Масте
ра искусств. Народная арти
стка СССР В. Шатрова. 23.15
— «Сегодня в мире». 23.35 —
Музыкальное лето во Дворце- 
музее в Останкине. Передача

’ ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
фильм. 8.35, 9.35 — Основы 
информатики и вычислитель
ной техники. 10-й класс. 9.05,
13.15 — Испанский язык.
f i m i i n i i i i i i m i i i i m i i i i i i i m i i m i i i i i i i i m i i m m i i i m i i i m i m i i i i

Вводная передача. 10.05 — На- 
у;чно-популярные фильмы.
10.35, 11.40 — Этика и психо
логия семейной жизни. 9-й 
класс. 11.00 — Сове'^'ское изоб
разительное искусство. А. Пла
стов. 11,30 — «Этот маленький 
большой мир». Научно-популяр-1 
ный фильм. 12.05 — «Батальо
ны просят огня». 3-я серия. 
13.45—-М. В. Ломоносов-литера- 
тор. 14.40—Новости. 14.50 —
Международный турнир по во
лейболу. Мужчины.

С 15.20 до 18.05 — перерыв.
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.20 — Мультфильмы для 

взрослых. 19.00 — «День об
ласти». 19.15 — «Индивиду
альная трудовая деятельность». 
Первый опыт.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — К Дню работников 
нефтяной и газовой промыш-' 
ленности.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 21.45 
— «Батальоны просят огня».
4-я серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.20 —
«Сельский час». 19.20 — Рит
мическая гимнастика. 19.50 — 
Документальный телефильм. ■
20.00 — «Спокойной ночи, ма- /Г
лыши!» 20.15 — Из сокровищ
ницы мировой музыкальной 
культуры. А. Дворжак.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т а

3 сентября. «Самая обая
тельная и привлекательная»—
19.00.

ВИДЕОТЕКА
3 сентября. «СобаНа, остано

вившая войну» —  10-20. «А к
селератка» —  12, 14, 16, 18, 
20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
3 сентября. «Сюрприз Аф 

родиты» —  9. 10-40, 12-30.
14-10, 16, 18-10, 20. 21-40. 

имени М. ГОРЬКОГО
3 сентября. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 8-30,
11. 13-30, 16. 18-30, 21. «По
щечина, которой не было» —  
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Виктор Ас
тафьев», «Акуловы», «Восемь 
тысяч метров под водой» —  
9. 10-20. 11-40, 13. 14-20, 15-40, 
17, 18-20, 19-40, 21.

«ОКТЯБРЬ»
3 сентября. «Опасные гаст

роли» —  9, 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «Лю
бовь и голуби» —  8-40, 12-10, 
14, 16, 17-50. «Скромное обая
ние буржуазии» —  19-40, 21-30. 
Мультсборник «Принцесса, ко
торая все видела» —  10-30. 

«ПИОНЕР»
3 сентября. Мультсборник 

«Лысый попугай» —  9. 10-40. 
«Без сына не приходи!» —

12-20, 14-20. 16-20. «Золотая 
баба» —  18-20, 20, 21-30. 

имени И. ЧЕРНЫХ
3 сентября. «Новые амазон

ки» —  9, 10-40, 12-20. 14, 16,
17-40, 19-20, 21. «Одинокая
женщина желает познакомить
ся» —  9. 10-40, 12-20, 16. 17-40, .
19-20, 21. «Ико —  отважный 
жеребенок» —  14-10.

«СИБИРЯК»
3 сентября. «Москва —  Кас

сиопея» —  9-20. «Следствие с 
риском для жизни» —  11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа
3 сентября. «Цветок в пыли» ^

(две серии) —  18-30, 21.

4 сентября, в 16 часов, в 
гостиной Томской организа
ции Союза театральных дея
телей состоится заседание 
секции драматургов.

Булем рады знакомству 
со старшеклассниками и 
студентами, пробующими ^  
свои силы в жанре драма- ^  
тургии.

Иногородние авторы мо
гут посылать свои произве
дения по адресу: 634032. 
Томск, пр. Ленина, III, ТО 
СТД, секция драматургов. 
Телефон для справок 
2-33-65.

Секретариат.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» на постоянную 
работу требуется курьер.

Телефон для справок 
1-44-35.

6 сентября
Органный зал филармонии

(пр. Ленина, 75)
В е ч е р  о р г а н н о й  м у з ы к и

Алексей ПАРШИН (г. Москва).
В программе: Бах, Гнльман, Сен-Санс, Франк, Видор.
Начало— в 16 часов.

ТОМСКИЙ ТЕХНИКУМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА ОБЪЯВЛЯЕТ ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЙ 
ПРИЕМ учащихся на базе 10 классов на дневное отде
ление по специальностям: «эксплуатация железных до
рог», «проводная связь», «радиосвязь и радиовещание»: 
Учащиеся техникума в период летних каникул пользу
ются правом бесплатного проезда в любой пункт СССР, 
получают бесплатную форменную одежду, обеспечивают
ся стипендией в размере 30 рублей в месяц. Техникум 
имеет благоустроенное общежитие, библиотеку, читаль
ный и спортивные залы и столовую.

Адрес техникума: пер. Переездный, I. Проезд любым 
видом транспорта до остановки «Путепровод». Телефоны 
5-22-32, 5-19-39.

Омск— Новосибирск— с 23 по 25 октября, с 11 по 
14 декабря,! стоимость путевки— 55 руб.

Кемерово—Новосибирск— с 18 по 21 декабря, стои
мость путевки— 48 руб.

Кемерово— Новокузнецк— с 16 по 19 октября, стои
мость путевки— 50 руб.

Барнаул— Новосибирск — с 30
стоимость путевки— 50 руб.

Ч угунаш -с 13 по 16 ноября 
стоимость путевки— 47 ,руб.

В стоимость путевки входят проезд и проживание в 
купейных вагонах, постельные принадлежности, питание, 
экскурсионное обслуживание.

За путевками обращаться по адресу: 634050, Томск, 
пр. Ленина, 59. Телефоны для справок 3-14-21, 3-24-92.

октября по 2 ноября, 

с 25 по 28 декабря,

Бюро по трудоустройству 
совместно с областным теат
ром кукол приглашают на 
работу: главного админист
ратора, билетного кассира.

Обращаться: пр. Кирова, 
17, в бюро по трудоустрой
ству. или пер. Кооператив
ный, 4. Справки по тел. 
2-48-41.

Администрация, партий
ная и профсоюзная оргаг 
низации совхоза «Кузовлев- 
ский> выражают соболез
нование родным и близким 
по поводу кончины 

ПОЛЕХА
Павла Антоновича,

ветерана труда, участника 
Великой Отечественной вой ны.

Отдел науки и учебных 
заведений —
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и 
культуры —  1,45-81, 1-43.32 
Отдел советского строитель- 
стеа и быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный корреспондент в 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент в 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя»
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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